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Народ! Россия! Путин!
Такой лозунг скандировали участники учредительного съезда 

«Народного фронта». В России появилась новая - и самая 
мощная из всех существующих - политическая организация

«Великой стране нужны великие
«Смена» публикует Манифест «Народного фронта -

«НАРОДНЫЙ фронт - За 
Россию» - именно так те-
перь официально называ-
ется общественная орга-
низация, которая два года 
назад объединила сторон-
ников Владимира Путина. 
Ее учредительный съезд 
прошел на минувшей не-
деле.

ЭТО НОВЫЙ политический 
формат, которого раньше 

в стране, да, пожалуй, и в 
мире не было! Не партия, 
но политическая сила, кото-
рая станет мостиком между 
простым народом, обычно 
далеким от политики, и фе-
деральной властью, пло-
щадкой для обсуждения 
самых острых вопросов и 
донесения их до президен-
та. А также местом общения 
экспертного сообщества и 
общественных организаций, 
которые зачастую действу-
ют разрозненно, не имеют 
реальной силы, а их оценка 
действий тех или иных гос-
структур остается неуслы-

шанной.
Вступить в «Народный 

фронт» может каждый граж-
данин, согласный с уставом 
организации, однако от него 
будут ждать реальной рабо-
ты и конструктивных пред-
ложений. Здесь хотят видеть 
людей дела, которые при-
ходят решать конкретные 
проблемы, а не тех, кто спо-
собен лишь ругать действу-
ющую власть. В движении 
подчеркивают, что фронт - не 
против кого-то. Он - за Рос-
сию. И это принципиальная 
позиция.

На учредительном съезде 

МЫ, представители са-
мых разных групп россий-
ского общества, принимая 
решение о создании На-
родного Фронта как обще-
ственного надпартийно-
го движения, призываем 
граждан России сформи-
ровать широкую коалицию 
национального развития, 
основанную на принципах 
гражданственности, со-
зидания, свободы и спра-
ведливости. На общем 
стремлении служить Рос-
сии. На понимании того, 
что великой стране нужны 
великие цели. На осозна-
нии общей ответственно-
сти за исторический успех 
России в XXI веке.

МЫ ДОЛЖНЫ провести 
новую индустриализацию, 
построить мощную конку-
рентоспособную экономи-

ку, создать миллионы новых 
высокопроизводительных 
рабочих мест, повысить ка-
чество жизни людей. Мы 
должны вовлечь в проекты 
развития творческий, дело-
вой и трудовой потенциал 
российских граждан, все 
наши обширные простран-
ства и ресурсы. Это позво-
лит нам развиваться вне за-
висимости от внешней конъ-
юнктуры, гарантировать наш 
экономический суверенитет 
и национальную безопас-
ность.

Мы стремимся вернуть 
Россию в ряды лидеров ми-
ровой науки и образования, 
вновь обрести статус миро-
вой научно-технологической 
державы.

Мы обязаны обеспечить 
сбережение российского на-
рода. Сформировать здоро-
вую нацию. Искоренить бед-
ность, обеспечить равную 
доступность качественного 
образования и здравоохра-

нения, сохранять и укреплять 
эффективное социальное го-
сударство.

Мы должны укрепить уни-
кальную российскую циви-
лизацию. Отстоять единство 
нашего народа как многона-
циональной общности. Про-
демонстрировать пример 
государственного единства 
на основе традиционных об-
щих ценностей при береж-
ном сохранении культурной 
идентичности всех народов 
России. Хранить и развивать 
нашу самобытную культуру - 
духовную основу народной 
жизни.

Мы построим эффектив-
ное государство и солидар-
ное общество. Объединим 
национальную элиту, спо-
собную работать ради своей 
страны и общего блага, га-
рантировать экономическую 
свободу и социальную спра-
ведливость.

Мы намерены реализо-
вать историческую миссию 

России как интеграционного 
центра евразийского про-
странства. Осуществить наш 
Евразийский проект как ос-
нову безопасности и разви-
тия как самой России, так и 
исторически, культурно, эко-
номически связанных с ней 
народов.

Мы достигнем наших це-
лей, если будем дорожить 
Россией. Будем сплоченным 
обществом и единым на-
родом - народом, единство 

которого скреплено общей 
исторической судьбой и об-
щим делом развития стра-
ны, укрепления государства, 
улучшения жизни, ответ-
ственности перед будущими 
поколениями.

Мы объединяемся вокруг 
общих ценностей, которые 
составляют суть нашего на-
ционального характера и 
нравственной основы нашей 
жизни. Это - стремление 
жить по правде и справед-
ливости, в согласии со сво-
ей совестью. Это - любовь 
к своей Родине, служение 
России. Мы убеждены, что 
патриотизм - это ценностная 
основа, создающая энергию 
совместных действий.

Мы считаем необходимым 
в принятии принципиальных 
решений опираться на мне-
ние большинства граждан и 
поддержку народа.

Мы сделаем Народный 
Фронт реальной силой, ко-
торая воплотит стратегию 

Самое

Владимир Путин стал лидером «Народного фронта»

Новая общественная организация - мостик между народом и федеральной властью

ДОСЛОВНО

В Манифесте 
нет слов 
«демократия» 
и «модер-
низация», 
зато есть слова 
«патриотизм» 
и «индустри-
ализация».

БОЛЬШАЯ  
ПОЛИТИКА



На смену партиям 
приходят общественные 

движения
Известные политологи - об учредительном 

съезде «Народного фронта»

О ТОМ, какую полити-
ческую роль будет играть 
движение «Народный 
фронт - За Россию», «Сме-
на» спросила известных 
российских политологов.

Дмитрий ОРЛОВ,
директор Агентства 
политических 
и экономических 
коммуникаций (Москва):

«Задача фронта -
 консолидация 
общества вокруг 
идеи развития»

- Два года «Общерос-
сийский народный фронт» 
существовал в виде обще-
ственной инициативы - без 
регистрации и образования 
юридического лица, что соз-
давало определенные труд-
ности в его работе. Поэтому 
преобразование в общерос-
сийское движение «Народ-
ный фронт - За Россию» вы-
глядит вполне естественно и 
логично.

Политическая роль этой 
структуры была четко обо-
значена на учредительном 
съезде - она создана для 
осуществления коммуника-
ции президента с разными 
группами населения, для 
консолидации общества во-
круг идеи развития, а также 
для создания механизмов 
общественного контроля за 
деятельностью правитель-
ства и парламента.

Каким будет механизм уча-
стия «Народного фронта» в 
политической жизни страны? 
Это совершенно очевидно. 
Движение сможет участво-
вать в выборах по спискам 
«Единой России» - ранее за-
являлась квота в 25 процен-
тов. Кроме того, «фронтови-
ки» смогут пойти на выборы в 
качестве одномандатников.

Уверен, что после состо-
явшегося съезда политиче-
ский вес «Народного фрон-
та» значительно вырастет и 
он будет еще более активно 
участвовать в общественной 
жизни. При этом подменить 
собой «Единую Россию» эта 
структура не сможет. На мой 
взгляд, у них совершенно 
разные функции. «Единая 
Россия» - «политический 
интерфейс» власти, а «На-
родный фронт - За Россию» - 
«общественный интерфейс» 
лично Владимира Путина. 
Они будут действовать со-
гласованно - конкуренция 
между ними исключена. В 
противном случае это бы 
раскололо политический 

класс и дестабилизировало 
политическую систему. По-
этому накануне выборов, 
скорее всего, между «Еди-
ной Россией» и «Народным 
фронтом» будет заключено 
соглашение.

Алексей МУХИН, 
директор Центра 
политической 
информации (Москва):

«Конкуренции 
с «Единой Россией» 
не будет»

- Движение «Народный 
фронт - За Россию» призва-
но стать той опорой Влади-
мира Путина, которая по-
может ему решить задачи, 
сформулированные еще на-
кануне президентских выбо-
ров. По-видимому, традици-
онные партийные институты 
- и в первую очередь я имею 
в виду «Единую Россию» - 
справиться с этим не в со-
стоянии.

Неспроста было принято 
решение изменить формат 
участия в работе «Народно-
го фронта». Теперь актив-
ные члены движения будут 
помогать Владимиру Путину 
продвигать его идеи в са-
мых разных сегментах обще-
ственной жизни. Это будет 
объединение граждан, кото-
рые двигаются в одном на-
правлении.

Несмотря на то что сама 
идея «Народного фронта» не 
нова (он был создан два года 
назад), теперь, после преоб-
разования его в обществен-
ное движение, он начнет 
новую жизнь. Опыта работы 
таких организаций в России 
нет, поэтому нынешний про-
ект - в некотором роде «ноу-
хау» в российской политике.

При этом отмечу, что «На-
родный фронт» не был соз-
дан в пику «Единой России». 
Тем более что многие вид-
ные единороссы вступили 
в эту общественную орга-
низацию, стали ее учреди-
телями. «ЕР» и «Народный 
фронт» действуют в разных 
сегментах: первая - как по-
литическая партия, второй - 
как общественный институт. 
Так что конкурентами они не 
будут.

Дмитрий ГАВРА, 
политолог, профессор 
СПбГУ (Петербург):

«Это - общемировая 
тенденция 
в политике»

- Съезд «Народного фрон-
та» - вполне закономерное 

событие в нашей политиче-
ской жизни, так как остав-
лять «ОНФ» и дальше в виде 
аморфного образования, 
нацеленного исключительно 
на президентские выборы, 
было бы неразумной тратой 
ресурсов.

Отмечу, что уход от прими-
тивного понимания партий 
исключительно как инстру-
мента для победы на выбо-
рах - ярко выраженная тен-
денция в мировой политике. 
Большие государства все 
чаще образуют широкие об-
щественные коалиции. Один 
из ярких примеров - это то, 
как президент США Барак 
Обама строил отношения со 
своим избирательным шта-
бом. По сути, он тоже создал 
своеобразное обществен-
ное движение. Так что можно 
заключить, что сегодня мы 
все чаще имеем дело с по-
литическими ассоциациями 
нового формата.

Кстати, сегодня этим ин-
струментом стала пользо-
ваться и оппозиция. Когда 
видишь, как в протестных 
мероприятиях в одном строю 
идут Сергей Удальцов и Бо-
рис Немцов, Гарри Каспаров 
и Дмитрий Быков, невольно 
задумываешься о том, что их 
объединяет. Я думаю, осо-
знание того, что традицион-
ные партии в ряде случаев 
разобщают, а не объединяют 
людей, - отсюда и поиск но-
вых форм, способных обе-
спечить массовую политиче-
скую поддержку.

Состоявшийся недавно 
съезд «Народного фронта» 
еще раз продемонстриро-
вал, что в случае чего «Еди-
ная Россия» уже не будет по-
следней и единственной на-
деждой власти. Фактически 
Владимир Путин наконец-то 
определился в своих отно-
шениях с «Единой Россией». 
Он стал лидером обществен-
ного движения, при этом 
оставшись непартийным 
президентом. Путин показал, 
что готов сотрудничать с са-
мыми разными партиями - и 
с «Единой», и со «Справедли-
вой Россией» (она посылала 
вполне очевидные сигналы 
о готовности сотрудничать 
с «Народным фронтом»), и с 
другими партиями.

Это политически верный 
и хорошо продуманный шаг. 
Такие структуры, как «Народ-
ный фронт», оставляют поли-
тическому лидеру большое 
пространство для маневра 
и позволяют создавать ши-
рокие общественные коали-
ции. И в то же время сохра-
няют возможность в любой 
момент вернуться к обсуж-
дению вопроса о создании 
новой партии.

Подготовила
Светлана НОВИКОВА

317 июня 2013 годаглавное

КОММЕНТАРИИ  
ЭКСПЕРТОВ

цели!»
За Россию»
национального развития в 
жизнь. Суть нашей работы в 
формуле «гражданская ини-
циатива - сотрудничество - 
общественный контроль».

Мы определяем наш Фронт 
Работ:

- объединить разные по-
литические и общественные 
силы вокруг ключевых долго-
срочных приоритетов разви-
тия страны;

- укреплять общенацио-
нальную солидарность: 
единство поколений и патри-
отическое воспитание моло-
дежи; социальное партнер-
ство и гражданскую взаимо-
помощь;

- выстроить эффективное 
сотрудничество между вла-
стью и обществом, честный 
диалог и прямое взаимодей-
ствие между гражданами и 
Президентом страны;

- наладить действенный 
общественный мониторинг и 
контроль выполнения прези-
дентской программы;

- стать площадкой, где от-
крыто и откровенно обсуж-
даются острые проблемы, 
вырабатываются и предла-
гаются лучшие решения;

- вовлечь в общественно-
политическую жизнь обще-
ственных лидеров - граж-
данских активистов, которые 
ведут реальную работу на 
благо страны.

Мы призываем присоеди-
ниться к Народному Фронту 
всех, кто за Россию. Всех, 
кто ее любит, с уважени-
ем относится к ее истории, 
готов работать и созидать 
во имя сегодняшнего дня и 
великого будущего нашей 
страны. Здесь наша земля, 
наш дом, наша Родина.

Движение открыто для 
всех граждан, общественных 
и политических сил, готовых 
деятельно объединиться 
вокруг стратегии, которую 
предлагает Президент Рос-
сии Владимир Путин.

Мы - за Россию!

избраны руководители цен-
трального и региональных 
штабов «Народного фронта». 
Например, в центральный 
штаб вошли режиссер Стани-
слав Говорухин, первая жен-
щина-космонавт Валентина 
Терешкова, известный дет-
ский врач Леонид Рошаль, 
художественный руководи-
тель Мариинского театра Ва-
лерий Гергиев, Герой России 
Андрей Бочаров, председа-
тель профсоюза работников 
угольной промышленно-
сти Иван Мохначук, ректор 
СПбГМУ им. Павлова Сергей 
Багненко, почетный метал-
лург, заслуженный работник 
«Уралвагонзавода» Валерий 
Якушев и другие. Ну а лиде-
ром «ОНФ» стал президент 
страны Владимир Путин. Это 
решение все делегаты съез-
да приняли единогласно.

В своем выступлении на 
учредительном съезде пре-
зидент отметил, что пред-
стоит проделать колоссаль-
ную работу. Но великую Рос-
сию можно построить только 
вместе, сообща и упорным 
трудом.

- «Народный фронт» дол-
жен действительно стать 
широким общественным 
движением, чтобы у всех 
граждан страны была воз-
можность ставить свои, на-
родные задачи, добиваться 
их исполнения, сдвигать с 
места те вопросы, которые 
иногда тонут в бюрократи-
ческом болоте, напрямую 
вносить свои предложения, 
которые затем станут зако-
нами и государственными 
решениями, - подчеркнул 
Владимир Путин. - Нужно 
дать возможность людям ис-
пользовать имеющиеся ин-
струменты влияния на обще-
ственные процессы, искать 
новые инструменты, умело 
их применять... Цель «На-
родного фронта» - дать воз-
можность каждому созидать, 
созидать великую страну, ве-
ликую Россию. И мы готовы 
работать со всеми, кто раз-
деляет эти идеи и ценности, 
кто готов разделить общую 
ответственность за истори-
ческий успех нашей Родины.

Виктория ПАНКРАТОВА
Фото ИТАР-ТАСС

Объединить всех, кто любит Россию!
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СПИСОК кандидатов в 
мэры столицы ширится 
день ото дня. И хотя всем 
понятно, что мэром оста-
нется Сергей Собянин, 
шоу удается на славу.

ПРИЗ за самую удачную 
шутку уже заслужил Сергей 
Митрохин, выдвинутый в 
столичные градоначальчики 
от партии «Яблоко». Шутка в 
том, что, по словам Митро-
хина, он всерьез рассчиты-
вает на победу.

«Закадычные оппозицио-
неры» Алексей Навальный 
и Сергей Удальцов тоже от-
кровенно веселят. Каждый о 
себе столь высокого мнения, 
что хочет лично поучаство-
вать в процессе. Нет-нет, не 

в судебном, хотя на обоих 
висит по уголовному делу. 
Они побаллотироваться хо-
тят. Еще смешнее, что т. н. 
Координационный совет 
оппозиции не смог опреде-
литься, кого из этой парочки 
на выборах поддержать, и 
вынес сей вопрос на… ин-
тернет-голосование.

А вот Ирина Прохорова, 
сестра куршавельского оли-
гарха Михаила Прохорова и 
с некоторых пор - любими-
ца московской либеральной 
интеллигенции, уже свой 
выбор сделала. В пользу 
Навального. В пользу брата 
- никак: между выборами и 
летом Прохоров, как и пред-
полагала «Смена», выбрал 
лето, отказавшись от участия 
в выборах.

Максим ТАЛАНОВ
Фото ИТАР-ТАСС

НА ПРЕЗИДЕНТСКИХ вы-
борах в Иране, одной из 
наиболее влиятельных 
стран вечно беспокойного 
Ближнего Востока, побе-
дил Хасан Роухани, счита-
ющийся представителем 
реформаторского крыла 
Исламской Республики.

ПО МНЕНИЮ большинства 
экспертов, для России это и 
не хорошо, потому что Роуха-
ни прежде заигрывал с Запа-

дом, и не плохо, потому что 
он также благосклонен к на-
шей стране, хорошо говорит 
по-русски, знаком с нашими 
высшими чиновниками.

В первую очередь бывший 
секретарь Высшего совета 
национальной безопасности 
Ирана Хасан Роухани изве-
стен переговорами с «Боль-
шой шестеркой» по ядерной 
программе Ирана. Он счи-
тается достаточно гибким и 
опытным политиком, гото-
вым к компромиссу. Не слу-
чайно сразу же после избра-
ния Роухани пришел сигнал 
из-за океана: Барак Обама 
готов немедленно возобно-

вить диалог с Ираном по его 
ядерной программе. Впро-
чем, и Владимир Путин, по-
здравив Роухани с победой 
на выборах, выразил на-
дежду на укрепление связей 
между нашими странами.

Несмотря на приход на 
пост президента Ирана ре-
форматора, существенных 
изменений во внешней по-
литике Ирана не произой-
дет. Главенствующую роль в 
стране играет не президент, 
а духовный лидер аятолла 
Али Хаменеи.

Максим 
ТАЛАНОВ

Фото ИТАР-ТАСС

НИКАКОГО видимого 
кризиса нынче нет, но рос-
сийская экономика все 
равно не в идеальной фор-
ме. В Бюджетном посла-
нии, оглашенном на ми-
нувшей неделе, Владимир 
Путин уделил особое вни-
мание «болевым точкам» и 
расставил приоритеты.

ЧУТЬ ранее президент про-
вел серию совещаний по ме-
рам, призванным стимули-
ровать рост экономики Рос-

сии, деловую и инвестицион-
ную активность. В частности, 
Путин отметил: темпы эко-
номического роста в России 
нынче, может, и выше, чем у 
большинства стран, включая 
США, но все же ниже сделан-
ных ранее оптимистичных 
прогнозов. 

Да, значительный отток 
капитала вызван отчасти не-
стабильностью мировой эко-
номики, но сваливать все на 
Запад нельзя. Чтобы догнать 
ведущие экономические 
державы, надо не молить-
ся на все еще пока высокие 
(чуть выше ста долларов за 

баррель) цены на нефть, а 
повышать конкурентоспо-
собность собственного про-
изводства, улучшать инве-
стиционный климат…

- У нас нет более эффек-
тивного пути решения со-
циальных вопросов, чем 
обеспечение темпов эконо-
мического роста. Поэтому 
приоритетом нашей поли-
тики всегда было и всегда 
будет улучшение уровня 
жизни российских граждан. 
Но должно быть понимание 
того, что единственно вер-
ный путь достижения этих 
целей - это решение вопро-

сов в сфере экономики, - от-
метил Путин в Бюджетном 
послании.

Президент дал понять, что 
нынешний бюджет надо оп-
тимизировать, да и вообще 
планировать его впредь сле-
дует совершенно по-новому. 
В течение трех месяцев не-
обходимо создать бюджет-
ную стратегию до 2030 года, 
в которой будут определены 
варианты действий при лю-
бом сценарии, включая не-
благоприятное для России 
развитие событий на внеш-
них рынках.

Константин МАЛИНИН

Кандидатов все больше
Целая толпа либералов пытается претендовать 

на кресло мэра Москвы

Дед Хасан
Новый президент Ирана Хасан Роухани 

будет укреплять связи и с Россией, и с Западом

Верстать бюджет 
будут по-новому

Владимир Путин выступил с Бюджетным посланием

СМОТРИТЕ,   
КТО ПРИШЕЛ!

Удальцов и Навальный не могут договориться, 
кто из них круче

Иранцы выбрали 
реформатора

Что такое 
плохо
Государство 

встало на защиту 
семейных 
ценностей 

и чувств верующих

СОВРЕМЕННОЕ обще-
ство - как у нас, так и 
на Западе - находится 
в таком нравственном 
кризисе, что прежде 
элементарные нормы 
морали приходится за-
щищать на законода-
тельном уровне. На про-
шлой неделе депутаты 
Госдумы приняли в тре-
тьем чтении сразу два 
громких закона: один 
запрещает пропаганду 
нетрадиционных сексу-
альных отношений сре-
ди несовершеннолет-
них (в первую очередь 
речь идет об агрессив-
ной «гей»-пропаганде), 
а другой - вводит уго-
ловную ответствен-
ность за оскорбление 
чувств верующих в ме-
стах религиозного по-
читания, богослужения 
и проведения религиоз-
ных обрядов.

НЕ ВСЕМ у нас понятно, 
что устраивать срамные 
пляски в храме - за гранью 
морали. Вот и приходится 
на законодательном уров-
не объяснять, «что такое 
хорошо и что такое пло-
хо». По закону публичные 
действия, выражающие 
явное неуважение к обще-
ству и совершенные в це-
лях оскорбления чувств 
верующих, предусматри-
вают наказание не только 
административное, но и 
уголовное - вплоть до трех 
лет лишения свободы!

Также депутаты запрети-
ли «распространение ин-
формации, направленной 
на формирование у несо-
вершеннолетних нетра-
диционных сексуальных 
установок». За нарушение 
закона предусмотрены 
штрафы: 4 - 5 тысяч руб-
лей - для физических лиц, 
40 - 50 тысяч рублей - для 
должностных лиц, 1 мил-
лион рублей - для юри-
дических лиц. Подобный 
закон уже год действует 
в Петербурге. Однако в 
федеральном законе по-
является одно важное до-
полнение - иностранные 
граждане, уличенные в 
пропаганде мужеложства 
и лесбиянства среди не-
совершеннолетних, долж-
ны быть выдворены из 
страны. Певице Мадонне 
это явно следует знать…

«Гей»-парады у нас тоже, 
слава богу, оказываются 
вне закона, поскольку их 
могут увидеть несовер-
шеннолетние. 

Виктория  
ПАНКРАТОВА

НОВЫЕ ЗАКОНЫ

АНТИКРИЗИС

ПАНОПТИКУМ



КОГДА Дмитрий Мед-
ведев начал вести блог в 
«Твиттере», родился анек-
дот: «Две старушки сплет-
ничают: «А Медведев-то 
зачем-то блох в свитере 
завел…» И продвинутая 
молодежь смеялась: мол, 
ничего не понимают ба-
бульки! Сейчас ведь каж-
дый современный человек 
ведет интернет-дневник! 
А оказалось-то, что есть 
они, эти блохи в «Твитте-
ре», - злобные и вездесу-
щие шпионы. На прошлой 
неделе бывший сотруд-
ник ЦРУ Эдвард Сноуден, 
сбежавший в Гонконг, пре-
дал огласке шокирующий 
факт: спецслужбы США 
через социальные сети 
и мобильные телефоны 
следят за каждым! Вся 
информация, выложенная 
в Сеть, в том числе лич-
ная переписка граждан, 
копируется и хранится на 
серверах Агентства наци-
ональной безопасности.

ВОТ ОНА - демократия по-
американски: содержание 
любого разговора по айфону 
становится достоянием АНБ. 
Хочешь скрыться в туалете? 
От спецслужб не скроешь-
ся, они и в сортире тебя за-
пишут! Оказывается, аме-
риканская свобода, которой 
наивные янки так гордятся, 
на деле - миф. Все граждане 
США находятся под тоталь-
ным контролем!

И ладно бы это касалось 
только жителей Штатов, так 
ведь нет - свой любопытный 
«спецнос» американцы суют 
и в другие страны, включая, 
разумеется, и Россию. Если 
верить Сноудену, секретная 
интернет-программа «При-
зма» была запущена еще 
при президенте Буше-млад-

шем, и с тех пор благодаря 
ей ЦРУ и АНБ имеют доступ 
к личной переписке поль-
зователей и данным об их 
сетевой активности на сер-
верах «Microsoft», «Yahoo», 
«Google», «Facebook», запи-
сывают телефонные разго-
воры по скайпу, контролиру-
ют выкладываемое видео на 
«YouTube», держат под конт-
ролем в буквальном смысле 
каждый шаг пользователей 
техники «Apple» (тех самых 
айфонов и айпадов) - отсле-
живаются и фиксируются их 
местонахождение, любая 
интернет-активность, пере-
писка, фотографии, теле-
фонные звонки. Есть, кстати, 
данные, что сама эта техника 
активно продвигалась в СМИ 
как модная и престижная 
именно с целью увеличения 
числа пользователей, на-
ходящихся под тотальным 
контролем. Как тут не вспом-
нить, что тот же Медведев не 
только ведет блог в «Твитте-
ре», но и пользуется айфо-
ном и айпадом! Со всеми вы-
текающими…

Надо что-то делать! Эту 
мысль и ранее озвучивали 
отдельные разумные инди-
видуумы - их, впрочем, счи-
тали ретроградами. Теперь 
масштаб бедствия более 
чем очевиден, и меры при-
дется принимать на самом 
высоком уровне. Есть и кон-
кретные идеи по пресечению 
всего этого безобразия: на-
пример, депутат Госдумы 
от партии «Единая Россия» 
Илья Костунов предложил 
законодательно запретить 
чиновникам использовать 
для пересылки служебной 
информации американские 
почтовые сервисы. А нару-
шение этого запрета при-
равнивать к государствен-
ной измене и наказывать ли-
шением свободы на срок от 
12 до 20 лет со штрафом до 
500 тысяч рублей.

Софья МИХАЙЛОВА
Рисунок Вячеслава ШИЛОВА

517 июня 2013 годаМнения

Андрей КИВИНОВ,
автор детективных романов, бывший сотрудник милиции:

«Мы беззащитны перед западными 
технологиями»

- СИСТЕМА интеркоммуникационных 
моделей изначально создавалась как 
стратегическое средство. До Интернета 
был интранет, предполагавший обмен 
данными между военными сетями. Пе-
ред спецслужбами и прежде стояла за-
дача сохранять, защищать, передавать, 
накапливать информацию. Сейчас это 
происходит при помощи современных 
сетевых технологий.

Взять хотя бы кардинговую, то есть 
навязанную, рекламу: система автома-
тически отслеживает, на какие сайты 
вы ходите и чем интересуетесь, и затем 
на вашем экране всплывает рекламное 
предложение, напрямую связанное с 
вашими поисками. Это дает ощущение 
иллюзорного мира, в котором все про-
исходит словно по волшебству. На са-
мом же деле - ничего личного, за вами 
просто следит автоматика.

Технические запреты типа «нельзя 
пользоваться» ни к чему не приведут 
- интернет-технологии развиваются 
столь стремительно, что закон еще бу-

дут обсуждать в инстанциях, а в Сети 
уже придумают, как его обойти. Джордж 
Оруэлл в романе «1984» предположил, 
что тотальный контроль будет в комму-
нистическом обществе, а мы вот видим, 
что это случилось в очаге либерализма 
- Соединенных Штатах.

Нужно ли нашей стране двигаться в 
этом направлении? Если да, то можно 
расслабиться и приветствовать миро-
вое правительство. А если нет, то нужна 
альтернатива. Китаю, например, удается 
оставаться «сетевым островом», жестко 
контролируя Интернет, принимая одни 
дары глобализации и отвергая другие. 
Но у них это делается с 1980-х годов, и 
над этим вопросом работают миллионы 
специалистов. У нас же подобным во-
обще никто не занимается. А стоит лишь 
открыть рот на тему таких ограничений, 
как либералы начинают визжать о сво-
боде слова. Поэтому, пусть даже и ста-
раясь сохранить идентичность, мы без-
защитны перед западными технология-
ми.

Александр ДУГИН,
философ, политолог, профессор социологического 
факультета МГУ им. Ломоносова:

«Следили и следить будут!»

Владимир ДМИТРИЕВ,
депутат Законодательного собрания Санкт-Петербурга 
(фракция КПРФ):

«Во всем мире законы отстают 
от практики»

- МЫ ЖИВЕМ в мире такого переиз-
бытка информации и электроники, что 
слежка в классическом понимании этого 
слова, когда за людьми ходили филеры, 
можно сказать, ушла в прошлое. Про-
стой пример: если у человека есть мо-
бильный телефон, то его местонахож-
дение определить очень просто. А у кого 
сегодня нет мобильника?

Есть и другой момент. Влияние ра-
дикального ислама и связанная с этим 
угроза терроризма растут из года в год. 
Поэтому человечеству приходится при-
нимать этот контроль - в определенной 
степени. Но очень сложно с этой степе-
нью не ошибиться. 

До каких пределов можно следить, 
подслушивать и подсматривать? Право 

человека на личную жизнь никто не от-
менял.

Да, есть кодовые слова, при произне-
сении которых включается записываю-
щая аппаратура, но спецслужбам этого 
не всегда достаточно. Нельзя не отме-
тить, что законодательство в этом во-
просе несовершенно и отстает от прак-
тики - во всем мире так. Идет глобальное 
подслушивание, а даже в законах «про-
двинутой» в этом смысле Америки ни-
чего такого не прописано. И привычного 
клише «Это борьба с терроризмом», по-
ставленного пусть даже и самим пре-
зидентом США, явно недостаточно: мы 
знаем множество примеров, говорящих 
о совсем других целях наблюдения за 
людьми.

- УВЕРЯЮ вас, и в советские времена 
спецслужбы могли собрать любую ин-
формацию о человеке, который им ин-
тересен. А уж об эффективности новых 
методов и говорить нечего! Конечно, 
граница между государственными ин-
тересами (той же борьбой с террориз-
мом) и избыточным вниманием к част-
ной жизни граждан очень тонка. Но если 
вам интересна моя личная точка зрения, 
то - пускай следят. Только свои, а не аме-
риканцы!

Я ни в чем не виноват и не замешан, о 

чем мне волноваться? Правда, я не вы-
кладываю никакой информации о себе, 
никаких фотографий в соцсетях - эта 
сторона общения меня не очень интере-
сует. А в моей переписке по электронной 
почте ничего криминального нет. 

Собственно, в нынешних условиях 
можно дать только один совет: не хо-
чешь, чтобы твое личное вдруг стало 
общественным, - не размещай данных 
о себе в Интернете. Не упрощай рабо-
ту спецслужбам! А за людьми следили и 
следить будут!

Подготовила
Софья МИХАЙЛОВА

ГАЙД-ПАРК

«Большой 
брат» 

в действии
Свобода по-американски: 

ЦРУ и АНБ следят за каждым!

ВСЕМИРНЫЙ  
СКАНДАЛ

ЧТО РОССИЯ может 
противопоставить гло-
бальной информаци-
онной слежке со сто-
роны Запада? Эту тему 
обсуждают эксперты 
«Смены».

Как шпионить 
будем?



ЛЕГЕНДАРНАЯ фигу-
ристка, трехкратная олим-
пийская чемпионка в пар-
ном катании Ирина Родни-
на сегодня проявляет свои 
таланты, отвагу и упор-
ство не на льду, а в Госу-
дарственной думе. В ос-
новном она занимается 
внутрипартийными спор-
тивными программами, 
разработанными фракци-
ей «Единая Россия». Но 
при этом принимает ак-
тивное участие в разра-
ботке важнейших законо-
проектов, определяющих 
пути развития страны.  

Циничные 
американцы

- Ирина Константиновна, 
не так давно вы выдержа-
ли серьезную атаку со сто-
роны противников «закона 
Димы Яковлева», согласно 
которому установлен за-
прет на усыновление на-
ших детей американцами. 
Ваша уверенность в необ-
ходимости подобных ша-
гов не поколебалась? 

- Нисколько, хотя, честно 
говоря, тот закон мы обсуж-
дали и принимали тяжело. 
Но он нужный. Его противни-
ки ухватились только за один 
параграф в документе, они 
не хотят или не могут изучить 
весь документ, выхватывают 
фразы из контекста. Разбра-
сываться нашими детьми - 
дурной тон! На упреки в том, 
что пусть им лучше будет хо-
рошо в Америке, чем плохо у 
нас, отвечу: мы приняли не 
только этот закон, но и раз-
работали сопровождающие 
документы, которые в даль-
нейшем будут приняты Гос-
думой. Они касаются улуч-
шения обеспечения детей и 
инвалидов в нашей стране.  

- Но почему именно Аме-
рике мы отказали, а, на-
пример, Испании и Италии 
нет? 

- Мы серьезно изучили по-
ложение наших усыновлен-
ных детей в разных странах. 
Так вот, получается, что в слу-
чае с Соединенными Штата-
ми речь идет не о гуманизме, 
а о циничном бизнесе, в ко-
тором замешаны и россий-
ские социальные работники. 
Поясню, по какой схеме ра-

ботали «бизнесмены». В на-
ших социальных учреждени-
ях ребенку ставился тяжелый 
диагноз, хотя он был прак-
тически здоров. Например, 
умственная отсталость, хотя 
никакой он не отсталый. За-
тем ребенок уезжал за океан 
в качестве инвалида. А знае-
те, какие деньги платят усы-
новителям  детей-инвалидов 
в США?! Именно в США, а не 
в Италии и Испании. Из-за 
того, что при таком усынов-
лении превалировали не гу-
манные чувства, а коммер-
ческий интерес, в Штатах 

и происходит наибольшее 
количество несчастных слу-
чаев с российскими детьми. 
Почему же мы не должны 
были положить конец этой 
порочной практике? 

- Ваши хулители в запале 
позволили себе говорить, 
что, хотя вы принесли 
пользу спорту, в Госдуме, 
мол, нужны более компе-
тентные люди…  

- Они даже на пенсию меня 
отправляли! Отвечаю: «Не 
дождетесь!» Я приносила 
пользу на льду,  буду прино-
сить пользу людям и в Гос-
думе. Я хочу ее приносить. 
А предубеждение к умствен-
ным способностям спортс-
менов… Поверьте, в спорте 
высоких достижений дура-
ков нет. Они отсеиваются в 
самом начале, потому что не 
могут идти вперед.  Недоста-
ток ума ведет к невозможно-
сти поставить себе правиль-
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Ирина РОДНИНА: 
«Разбрасываться 

детьми - дурной тон!» 
Депутат Госдумы - о «законе Димы Яковлева», 
о чиновничьих отписках и о школьном спорте

ЧЕСТНЫЙ  
РАЗГОВОР

«Мы изучили 
положение 
наших 
усыновленных 
детей в разных 
странах. 
Получается, 
что в случае с 
Соединенными 
Штатами 
речь идет 
не о гуманизме, 
а о циничном 
бизнесе, 
в котором 
замешаны 
и российские 
социальные 
работники».

Ирина 
Константиновна 
говорит своим 
оппонентам: 
«Не дождетесь!»



ную цель и добиваться ее, к 
невозможности оценить все 
многообразие факторов, ве-
дущих к победе. Они не вы-
держивают соревнователь-
ной атмосферы, они тратят 
много времени на обсужде-
ние чужих недостатков, вме-
сто того чтобы совершен-
ствовать себя. 

Не борьба, 
а деятельность 
- Борьба в качестве де-

путата не менее упорна, 
чем борьба с соперниками 
на льду? 

- В качестве депутата я не 
борюсь. Работаю и выпол-
няю свои функции, ни с кем 
не соревнуясь. Во-первых, 
я представляю регион, ко-
торый дважды избрал меня 
своим депутатом, - Омскую 
область. Во-вторых, про-
вожу в жизнь программу, с 
которой я пришла в Думу. И 
первое, и второе выполнить, 
поверьте, нелегко. 

- Что мешает? 
- Мы не используем все 

уровни власти, как законода-
тельной, так и исполнитель-
ной. Решения местного мас-
штаба зачастую приходится 
принимать на самом верху. К 
тому же у нас выработалась 
система, при которой по лю-
бому вопросу образуется во-
рох пустых бумаг, а дело не 
двигается с места. 

- Даже по депутатскому 
запросу?

- Вот смотрите. К нам при-
ходит вопрос, просьба, тре-
бование от человека или 
коллектива. Мы высылаем 
депутатский запрос в те ор-
ганизации, которым надле-
жит разрешить данную про-
блему. Нам обязаны ответить 
в течение 30 дней. Ну раз уж 
обязаны - они непременно 
отвечают. Но как? В основ-
ном - гениальными отписка-
ми! Люди уже не первый год 
сидят в удобных креслах, они 
научились пользоваться рус-
ским письменным языком 
виртуозно. Они легко игра-
ют в эти игры. Это, я считаю, 
самое главное, что делает 
работу депутата нелегкой, 
что тормозит достижение 
результата. Ответственные 
люди потому так и называ-
ются, что они должны  нести 
ответственность. Но многие 
не несут.  

Поучиться 
у «врагов»   

- Ирина Константиновна, 
а какую депутатскую про-
грамму вы реализуете? 

- Образовательную про-
грамму «Школьный спорт». 
Так она называлась до 3 июня 
этого года. Теперь все спор-
тивные детские программы 
мы во фракции «Единая Рос-
сия» объединили в одну под 
названием «Школа - терри-
тория спорта». 

- Вы имеете в виду имен-
но спорт или физкультуру? 

- Не надо бояться слова 
«спорт». Наш народ пони-
мает так: спорт - это то, где 
медали, а физкультура - это 

урок в школе. Так у нас по-
велось. А во всем мире про 
физкультуру никто не слы-
шал, там говорят о спорте 
разных уровней: спорт выс-
ших достижений, юношеский 
спорт, детский спорт, вете-
ранский. И у каждого из них 
своя задача. Вы знаете, что 
я десять лет проработала у 
«врагов», как я их называю, в 
Соединенных Штатах, - тре-
нировала детей. Меня уди-
вило, когда я узнала, кто же 
именно мои подопечные. Те, 
кто рассчитывал на высокие 

достижения, медали, состав-
ляли два процента. Зато со-
рок процентов - дети, зани-
мавшиеся у меня по государ-
ственной программе реаби-
литации после излечения от 
наркомании и алкоголизма. 
А еще около десяти процен-
тов являлись астматиками: 
им полезно фигурное ката-
ние - оно увеличивает объем 
легких. Вот такому подходу 
к спорту нам и у «врагов» не 
мешало бы поучиться. Не 
физкультура нужна в школе, 
которая дает лишь какой-то 
набор заученных движений, 
мало кому нужных в даль-
нейшем, а вот такой спорт: 
спорт против наркотиков, 
против болезней. Тогда че-
ловек выходит в жизнь, зная 
свой организм, зная, как им 
управлять, чтобы оставаться 
здоровым.  

- Тогда, может быть, сле-
дует подключить к реали-
зации программы деяте-
лей здравоохранения?

- Я давно уже поняла: что-
бы сохранить здоровье, 
нельзя попадать нашей си-
стеме здравоохранения в 
лапы! Так что изо всех сил 
не впускаю в себя болезнь: 
не раскисаю, поддерживаю 
себя разумными физически-
ми нагрузками, «разгоняю» 
застоявшуюся кровь. Сейчас 
мне для хорошего самочув-
ствия достаточно тридцати 
минут занятий в день, укре-
пляющих сердечную мышцу 
и взбадривающих кровооб-
ращение.

Игра 
по правилам

- Ваше отношение к рос-
сийскому здравоохране-
нию понятно. А помогают 
ли вам коллеги из спорт-
комитета? 

- В комитете Госдумы по 
спорту больше склонны за-

ниматься спортом высоких 
достижений. Сейчас, напри-
мер, заметно «увлечение» 
паралимпийскими победа-
ми. Начинают считать меда-
ли, заниматься статистикой 
и брать повышенные обяза-
тельства. Есть опасения, что 
ни к чему хорошему это не 
приведет. На мой взгляд, па-
ралимпийский спорт должен 
служить одной-единствен-
ной цели: показать правиль-
ный пример, подбодрить тех, 
кто оказался в сложной жиз-
ненной ситуации. 

- А не будут ли отвлекать 
серьезные занятия спор-
том от основной функции 
школы - образовательной? 

- Напротив. Они помогут. 
Например, фигурное ката-
ние, как и почти все виды 
спорта, дает всеобъемлю-
щее образование. Занима-
ясь им, дети узнают геогра-
фию, архитектуру, диплома-
тию, музыку, хореографию, 
да даже химию, если хотите, 
- состав льда для катания 
тоже очень важен... 

- Но ведь не каждый ре-
бенок имеет способности 
к фигурному катанию... 

- Не каждый. Из зайца вол-
ка не сделаешь. Мы только 
что на селекторном совеща-
нии обсуждали, что лучшее 
решение, наверное, - соз-
дать школьные команды по 
подобию университетских. 
Вокруг них происходит увле-
кательная жизнь, где смо-
гут развивать свои таланты 
юные дизайнеры, танцовщи-
цы, актеры. На пользу пошли 
бы занятия, например, для 
будущих телекомментато-
ров. Сегодня их закадровый 
текст не помогает слушате-
лям почувствовать нюансы 
соревнования, проникнуться 
болельщицким интересом 
к состязаниям, а вызывает 
только скуку или смех. Кста-
ти, для самых «ходовых» 
профессий - менеджера и 
чиновника - закалка на катке 
стала бы отличным стартом. 

- Почему?  
- Потому что сегодня мы 

мучаемся от их гениальных 
отписок и не знаем, что с 
ними делать. А спорт с дет-
ских лет научил бы их играть 
по принятым правилам, при-
вил бы начальное правовое 
образование, а также научил 
бы взаимодействовать в 
команде амбициозных лич-
ностей, не теряя себя и не 
подминая других.

Людмила АНДРЕЕВА 
Фото ИТАР-ТАСС

717 июня 2013 годаМнения

«Я приносила пользу на льду,  
буду приносить пользу людям 
и в Госдуме. Я хочу ее приносить. 
А предубеждение к умственным 
способностям спортсменов… 
Поверьте, в спорте высоких 
достижений дураков нет. 
Они отсеиваются в самом 
начале, потому что не могут 
идти вперед. 
Недостаток ума ведет 
к невозможности поставить себе 
правильную цель и добиваться ее».

Роднина уверена, что в Госдуме она - на своем месте

Александр, сын Ирины Родниной, гордится своей звездной 
мамой
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Мигранты в законе
Попытки государства остановить бесконтрольную миграцию 

пока малоэффективны

В ПОСЛЕДНЕЕ время на-
метился настоящий за-
конотворческий бум, на-
правленный на решение 
проблем с чрезмерным 
наплывом в нашу страну 
приезжих из стран Сред-
ней Азии. Вопрос дей-
ствительно наболевший, 
обсуждают его повсе-
местно. И даже принима-
ют законы. Но толку от них 
пока что нет.

Нелегалы 
выгоднее

Вот, например, была вве-
дена специальная квота на 
привлечение иностранной 
рабочей силы. Уменьшило 
ли это миграционный поток 
из стран ближнего зарубе-
жья? Увы, нет. Вот данные 
УФМС: за последние четыре 
года количество иностран-
цев, въезжающих в Россию, 
увеличилось на 37 процен-
тов, причем половина из них 
- это представители именно 
стран Средней Азии. Выде-
ленная квота на иностранных 
рабочих, как правило, закан-
чивается очень быстро (на-
пример, в Петербурге в про-
шлом году она была исчер-

пана еще осенью), а осталь-
ные гастарбайтеры просто 
уходят в тень. 

В итоге, по официальным 
данным, в Петербурге ле-
гальных иностранных рабо-
чих всего около 150 тысяч, 
а нелегальных, по разным 
оценкам, от нескольких со-
тен тысяч до полутора мил-
лионов! Кстати, многим ра-
ботодателям выгоднее на-
нимать как раз бесправного 
нелегального гастарбайте-
ра, чем оформленного по 
всем правилам иностранно-
го рабочего, что тоже толка-

ет приезжих на нарушение 
закона.

Прошлый год запомнился 
тем, что было введено обя-
зательное тестирование по 
русскому языку для тех гаст-
арбайтеров, которые соби-
раются работать в сфере об-
служивания и ЖКХ. При этом 
с 2014 года языковой экза-
мен станет обязательным 
для всех трудовых мигрантов 
вне зависимости от их сфе-
ры деятельности. Будь ты 
хоть чернорабочим на строй-
ке, а русский язык знать обя-
зан! Эта мера, конечно, по-

лезная, однако надо учиты-
вать, что россиян на данный 
момент волнует в первую 
очередь именно засилье ми-
грантов, во вторую - ухудша-
ющаяся из-за преступлений, 
совершаемых иностранными 
гражданами, криминальная 
обстановка и лишь в третью 
- культурный аспект (плохое 
знание русского языка среди 
выходцев из Средней Азии и 
нежелание адаптироваться к 
местной культуре). 

Из последних принятых 
правительством решений - 
с 2015 года мигрантам раз-

решат въезжать в Россию 
только по загранпаспортам, 
что позволит их в кои-то веки 
нормально сосчитать и вне-
сти в единую базу въезда-
выезда. Напомним, сейчас 
те же выходцы из средне-
азиатских республик имеют 
право пересекать россий-
скую границу по внутренним 
паспортам своих стран, а 
информацию по этим до-
кументам технически объ-
единить намного сложнее, 
чем по жестко стандартизи-
рованным загранпаспортам. 
Также российская сторона 
оставляет за собой право 
вклеивать в загранпаспор-
та специальный стикер, где 
будет содержаться инфор-
мация о цели пребывания 
иностранца в нашей стране, 
о сроке пребывания, имеет 
ли он право на работу в Рос-
сии и т. д. Это опять-таки не 
остановит широкий поток 
иностранных рабочих, но в 
значительной степени об-
легчит работу Федеральной 
миграционной службы. 

Кто во что 
горазд!

В последние месяцы ми-
грационные проблемы ре-
шили «попробовать на зуб» 
и многие парламентарии. 
Так, в Петербурге хорошо из-
вестна инициатива депутата 

Социум

Половина иностранных граждан, въезжающих в Россию, - выходцы из Средней Азии

ЧУЖИЕ  
СРЕДИ СВОИХ

Юрий КРУПНОВ, 
председатель 
Наблюдательного совета 
Института демографии, 
миграции и регионально-
го развития:

«Хватит 
заниматься 
популизмом!»

- Вся шумиха с инициати-
вами, которая в последнее 
время развернулась вокруг 
проблемы с неконтролиру-
емой миграцией, - чистой 
воды популизм. К сожа-
лению, нет реальных дей-
ствий для кардинального 
изменения ситуации. Вме-
сто того чтобы попытаться 
исправить ситуацию, хотя 
бы в перспективе, каждый 
пытается заработать по 
пять копеек для своего по-
литического капитала. Это 
как пир во время чумы!

Поймите, проблема с 

миграцией является ин-
тегральным отображени-
ем того, что не решаются 
главные внутренние про-
блемы страны. Речь идет, 
во-первых, о провале новой 
индустриализации и про-
должающейся деградации 
рынка труда для коренного 
населения. В небольших 
городах занятость среди 
молодежи, оканчивающей 
вузы, очень низкая. 30 - 40 
процентов молодежи либо 
не могут найти себе рабо-
ту в регионе, либо пере-
биваются случайными за-
работками. Это слом рынка 
труда! Невозможно сделать 
нормальную карьеру через 
честный труд. На это накла-
дывается еще и давление 
мигрантов, которые прямо 
или косвенно уже отбирают 
рабочие места. Нужно дать 
работу в регионах, инве-
стировать по всей стране, 
вкладываться в открытие 
новых производственных 
площадок на периферии, а 
не только в центральных го-
родах.

Во-вторых, провал поли-
тики строительства Евра-
зийского союза. Мы пре-
красно понимаем, что люди 
едут из той же Средней Азии 
потому, что у них очень тя-
желая экономическая ситу-
ация. Поэтому важнейший 
элемент решения пробле-
мы с мигрантами - страте-
гические инвестиции в Цен-
тральную Азию, в развитие 
промышленности там. Это 
основа будущего Евразий-
ского союза. Конечно, речь 
идет о возвратных инвести-
циях, никто не предлагает 
вкладывать деньги просто 
так!

В-третьих, гиперцентра-
лизация ресурсов страны в 
Москве, Санкт-Петербурге, 
Сочи и других крупнейших 
городах. Это неправиль-
но, когда, по сути, вся ак-
тивность сосредоточена в 
15 городах-миллионниках, 
а все остальные регионы 
просто опускаются! В итоге 
каждый мегаполис крайне 
перегружен и становится 
ареной столкновения пото-

ков мигрантов, в том числе 
и внутренних, например с 
того же Кавказа, да и из всех 
других субъектов Федера-
ции. Без подъема малых 
городов и муниципальных 
районов, без выравнивания 
социально-экономического 
положения в мегаполисах и 
в остальной стране пробле-
мы с миграцией будут толь-
ко усугубляться.

Алексей ЖУРАВЛЕВ, 
депутат Госдумы, 
член Комитета Госдумы 
по обороне, председа-
тель партии «Родина»:

«Визовый 
режим сейчас 
невозможен»

- Проблема с мигранта-
ми обострена до предела, 
и предложений по ее реше-
нию много. К сожалению, 
многие из них изначально 
«мертворожденные» или 
даже вредительские! На-

пример, объявленный ком-
мунистами сбор подписей 
за законопроект о введении 
визового режима со стра-
нами Средней Азии. Это, 
конечно, красиво звучит, но 
только для тех, кто не пони-
мает внешнеполитической 
ситуации. 

На сегодняшний день не-
возможно ввести визовый 
режим со среднеазиат-
скими странами, потому 
что у нас есть Таможенный 
союз с Белоруссией и Ка-
захстаном и мы пытаемся 
его расширять. Это один из 
методов евразийской инте-
грации - собирание земель. 
В отличие от коммунистов, 
которые развалили СССР, 
на сегодняшний день руко-
водство страны стремится 
к евразийской интеграции, 
и абсолютно правильно де-
лает. Если мы окончательно 
оттолкнем бывшие брат-
ские советские республи-
ки, то получим проблемы 
не в Сирии, а прямо у себя 
под боком! Это абсолютно 
очевидные вещи. Соответ-

ЧТО ДЕЛАТЬ?

Гастарбайтеру - обратный
При въезде в Россию обязательным условием для мигранта
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Юрий ОХОЧИНСКИЙ, 
певец:
- Недавно гулял в белую ночь по Петроградской сторо-

не. Количество мигрантов поразило: ими были облеплены 
все скамейки, остановки, некоторые из них спали на газо-
нах. Думаю, нам надо прекратить идти по европейскому 
толерантному пути, пока не начались те же безобразия, 
что и во Франции, Швеции, Норвегии. Я - за жесткие меры 
и строжайший визовый режим! 

Николай СТАРИКОВ, 
писатель, сопредседатель партии
«Великое Отечество»:
- Для сохранения романтической традиции есть поли-

тико-экономическое решение. Россия должна восстано-
вить свое влияние в тех государствах, откуда к нам едут 
мигранты. Почему в Советском Союзе не было такого на-
плыва из азиатских республик? Потому что там была ра-
бота. Если мы начнем вкладывать деньги в экономику этих 
государств, создавать там рабочие места, люди автома-
тически останутся у себя на родине.

Дмитрий ШАГИН,
художник:
- Дело не только в самих мигрантах. Они - лишь видимая, 

оттого и раздражающая нас так сильно верхушка айсбер-
га. Откуда взялись эти бедолаги, эти перекати-поле на 
невских берегах? А их привезли сюда наши бизнесмены 
с благословения чиновников. Не будь у бизнесменов и 
чиновников гипертрофированной алчности и привычки 
к мздоимству, наши белые ночи ничто бы не омрачало. 
Даже своих, доморощенных гопников болталось бы по го-
роду куда как меньше: многим нашлась бы работа, кото-
рую ныне выполняют граждане иностранных государств. 
Так что защищать наши ночи, да и дни тоже, надо прежде 
всего не на улицах, а в следственных кабинетах. 

Валентина ОРЛОВА, 
председатель правления Всемирного клуба 
петербуржцев:
- В период белых ночей полицейским следует патрули-

ровать улицы в усиленном режиме. На набережных, в пар-
ках полиция должна быть видна. Заметили, как притихают 
хулиганы, когда видят человека в форме? Уверена: благо-
даря только этой мере число безобразий, в том числе и 
учиненных мигрантами, резко сократится.  

ПОД УГРОЗОЙ оказалась славная петербургская 
традиция - гулять по набережным и паркам в бе-
лые ночи, любоваться разведенными мостами. 
Это стало просто небезопасно. Недавно, напри-
мер,  четверо граждан одной из азиатских рес-
публик пытались познакомиться с петербуржен-
кой,  которая в час ночи любовалась видами род-
ного города на Дворцовой набережной.  Получив 
отказ, мигранты избили девушку. Врачи зафик-
сировали у пострадавшей перелом носа, множе-
ственные ссадины и гематомы. Преступники за-
держаны сотрудниками 43-го отделения полиции.

Из-за мигрантов 
мрачнеют белые ночи?
- поинтересовалась «Смена» у известных 

петербуржцев

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

Вопрос задавала
Людмила АНДРЕЕВА
Рисунок Игоря КИЙКО

ственно, миграционные 
проблемы нужно решать 
по-другому.

Необходимо открывать 
агентства занятости на 
территориях стран, по-
ставляющих рабочую силу. 
Эти агентства должны ра-
ботать по заявкам россий-
ских предприятий, отби-
рать квалифицированных 
рабочих еще в странах ис-
хода, давать им знания по 
русскому языку, по культу-
ре поведения, оформлять 
на своих работников все 
необходимые докумен-
ты, в том числе медицин-
ские справки и страховку. 
И естественно, агентства 
должны полностью нести 
ответственность за подо-
бранные кадры, в том чис-
ле отвечать за то, чтобы 
приглашенный ими рабо-
чий вовремя покинул стра-
ну и не нарушал миграци-
онное законодательство! 
Это нормальный цивили-
зованный подход. 

При въезде в Россию 
обязательным условием 

для мигранта из стран 
Средней Азии (не важно, 
едет он на заработки или 
якобы с туристическими 
целями) должна стать по-
купка банковского векселя, 
который у него обналичи-
вается (то есть деньги ему 
возвращаются) только при 
выезде из России на роди-
ну. Таким образом гастар-
байтер заранее и гаранти-
рованно оплачивает свой 
обратный билет. И если он 
задержится у нас больше, 
чем положено, то будет вы-
слан за свой же счет. А то 
сейчас получается, что, по 
разным оценкам, в России 
от 3,5 миллиона до 10 мил-
лионов нелегальных ми-
грантов, а депортируют у 
нас в год всего по 35 тысяч! 
Это вообще капля в море! 

Еще из тех мер, кото-
рые необходимы в пер-
вую очередь, я бы назвал 
создание Миграционного 
кодекса. На сегодняшний 
день миграционная служба 
пользуется более чем 700 
законодательными и под-

законными актами, вну-
триведомственными по-
становлениями, которые 
часто противоречат друг 
другу. Необходимо снять 
противоречия в миграци-
онном законодательстве. 

Также мы должны жестче 
подходить к тем, кто орга-
низовывает нелегальную 
миграцию. Конечно, по-
ставщики нелегалов боят-
ся, что их бизнес выведут 
из теневого оборота. Они 
всячески будут этому про-
тивостоять. Но эти дилеры, 
по сути, рабовладельцы 
XXI века. Гастарбайтеры, 
которых они сюда везут, 
совершенно бесправны: их 
унижают, зарплату не пла-
тят месяцами, запугивают, 
их даже могут убить, и ни-
кто об этом знать не будет. 
Поэтому по отношению к 
поставщикам нелегальных 
мигрантов должна приме-
няться уголовная ответ-
ственность. Рабовладель-
цам дорога в тюрьму!

Подготовила 
Юлия ЛИ

Андрея Анохина, чей законо-
проект о внесении поправок в 
некоторые федеральные за-
коны был одобрен ЗакСом и 
отправлен на рассмотрение 
в Госдуму. Поправки пред-
полагают введение обяза-
тельной дактилоскопии (сня-
тия отпечатков пальцев) для 
приезжих из Средней Азии. А 
по этим данным, как извест-
но, личность можно устано-
вить даже в том случае, если 
мигрант «случайно» потерял 
паспорт. Также депутат пред-
ложил не пускать в Россию 
без специального депозита, 
который гарантировал бы, 
что у приезжего останутся 
средства на обратный билет, 
и ввести ряд новых штрафов. 
Например, за то, что мигрант 
фактически не проживает по 
месту пребывания, указан-
ному при постановке на учет. 

Помимо этого, депутаты 
Законодательного собра-
ния Петербурга приняли в 
первом чтении законопроект 
о создании в нашем городе 
народной дружины, которая 
по замыслу парламентариев 
должна помочь инспекторам 
УФМС выявлять и проверять 
нелегалов. Впрочем, по-
добные народные дружины 

привлекались сотрудника-
ми миграционной службы и 
раньше, так что тут депутаты 
ничего нового не придумали. 

На федеральном уровне 
тоже вовсю кипит законо-
творческая работа. Так, еди-
нороссы ратуют за Мигра-
ционный кодекс, который 
систематизирует все право-
вые нормы, регулирующие 
миграцию в России, и введет 
в стране несколько режимов 
для иностранных граждан: 

свободный (неограниченное 
перемещение по всей стра-
не), ограниченный (в преде-
лах федерального округа) и 
усиленный (передвижение в 
пределах одного региона). А 
депутаты КПРФ решили и во-
все решить проблему ради-
кально - сейчас они собира-
ют подписи за законопроект 
о введении визового режима 
для граждан из стран ближ-
него зарубежья...

Наблюдая за всей этой ак-
тивностью в миграционном 
вопросе, хочется надеяться, 
что в ходе обсуждений будет 
найдено рациональное зер-
но, а заведомо неработаю-
щие предложения отсеются. 
И в России наконец выра-
ботают последовательную и 
действенную миграционную 
политику, которая позволит 
разгрузить наши большие 
города от незваных гостей 
и снимет усиливающееся с 
каждым днем напряжение 
между приезжими и корен-
ным населением.

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА 

 и ИТАР-ТАСС

Каждый гастарбайтер должен быть учтен

Незваных гостей становится все больше

билет за его счет!
должна стать покупка банковского векселя
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Как чувствуют себя 
дети и взрослые, 

о которых «Смена» 
писала в мае

Александр Васильев
Недавно Сашу на 10 дней 

отпустили домой. Это вре-
мя он провел очень актив-
но: много ходил - нога стала 
слушаться гораздо лучше, 
ездил с друзьями на ры-
балку и даже участвовал в 
двух концертах в качестве 
гитариста. Сейчас юноша 
вновь госпитализирован 
в клинику Федерального 
центра сердца, крови и эн-
докринологии им. В. А. Ал-
мазова для подготовки к 
аутотрансплантации. Ему 
начали проводить химиоте-
рапию с препаратом «Тепа-
дина». Саша чувствует себя 
неплохо.

Росина Шевелева
Росина быстро восста-

новилась после трансплан-
тации костного мозга, ее 
уже перевели на дневной 
стационар. У девушки воз-
никла реакция «трансплан-
тат против хозяина», затро-
нувшая кожу и кишечник, 
она ежедневно получает 
гормональную терапию. 
Последняя пункция пока-
зала ремиссию, донорский 
костный мозг прижился, но 
показатели крови пока не-
сколько ниже нормы. В це-
лом Росина чувствует себя 
неплохо.

Денис Бойко
Донорский трансплантат 

у Дениса не прижился, по-
этому в конце мая мальчику 
провели повторную пере-
садку костного мозга от 
мамы, в ближайшее время 
планируется еще одна под-
садка донорских стволовых 
клеток. Сейчас Денис про-
ходит лечение от цитоме-
галовирусной инфекции. 
К сожалению, у мальчика 
развилась острая почечная 
недостаточность, его пере-
вели в реанимацию и под-
ключили к искусственной 
почке.

Настя Соколова
Курс лечения иммуно-

глобулинами и гормонами 
дал результаты: показате-
ли крови улучшились, На-
стя стала чувствовать себя 
лучше, ее отпустили на 
дневной стационар. Одна-
ко недавний анализ крови 
показал низкий уровень 
тромбоцитов. Сейчас На-
стя дома, сильная слабость 
не позволяет ей вставать с 
постели. На конец июня за-
планирована контрольная 
пункция. Стоит вопрос об 
удалении селезенки - врачи 
предполагают, что эта опе-
рация позволит устранить 
тромбоцитопению.

СПАСИБО  ВСЕМ,  КТО  ПОМОГАЕТ  ДЕТЯМ  ЖИТЬ

Антон Гасников
7 лет. 
Острый лимфобластный лейкоз

Мовлид Тутуев
5 лет. 
Острый миелобластный лейкоз

Спасем детей вместе!
Благотворительный фонд «АдВита» и газета «Смена» 

обращаются к читателям с просьбой 
об оказании помощи детям, больным раком

Уважаемые читатели «Смены»! Если вы хотите помочь Антону Гасни-
кову, Мовлиду Тутуеву и другим детям, больным раком, вы можете вы-
брать тот способ помощи, который вам удобен.

 Филиал «Петровский» банка «Открытие»
Зайдите в любое отделение филиала «Петровский» банка «Откры-

тие», возьмите специальную квитанцию фонда «АдВита» и впишите в 
нее сумму пожертвования.

Комиссия за перевод пожертвования не взимается.

 Сбербанк
Внесите пожертвование через банкоматы банка, нажав последова-

тельно: «Главное меню» - «Поиск получателя платежа» - «Поиск по на-
званию» - «АдВита» - «Поиск». После того как на экране появятся две 

надписи с названиями фонда, необходимо выбрать: «БФ АДВИТА ПО-
ЖЕРТВОВАНИЯ».

Также можно перечислить пожертвование в отделении банка с помо-
щью операциониста, указав в качестве получателя «БФ АДВИТА».

Комиссия за перевод не взимается. 

Вы также можете:
 Стать донором крови или костного мозга

Для этого позвоните по телефону 33-727-33 с 10.00 до 18.00 по ра-
бочим дням.

 Стать волонтером фонда
Для этого позвоните по вышеуказанному телефону или заполните на 

сайте фонда анкету, и мы найдем вам дело по душе.

МАМЕ Антона было не-
просто сообщить сыну о 
рецидиве - через два с 
лишним года ремиссии. 
Наконец она нерешитель-
но сказала о плохих ана-
лизах крови, о том, что 
придется лечь в больни-
цу. Антоша до сих пор не 
верит, что болезнь вер-
нулась, ведь чувствует он 
себя нормально. Мальчик 
раз за разом уговарива-
ет врачей все перепрове-
рить.

СЕЙЧАС Антону 7 лет, 
острый лимфобластный лей-
коз у него диагностировали в 
4 года. Семья малыша тогда 
жила в городе Пыть-Ях Хан-
ты-Мансийского автономно-
го округа. Выяснилось, что 
мальчику требуется транс-
плантация костного мозга, и 
его направили на лечение в 
Петербург, в НИИ детской ге-
матологии и трансплантоло-
гии им. Р. М. Горбачевой. Пе-
ресадка прошла в мае 2010 
года. Когда стало понятно, 

что реабилитационный пе-
риод окажется достаточно 
долгим, к Антоше приехали 
папа и старший брат Бог-
дан. Это не редкость, когда 
люди вынуждены менять ме-
сто жительства, чтобы иметь 
возможность лечить ребен-
ка. Страшно возвращаться 

домой, где получение квали-
фицированной медицинской 
помощи может оказаться 
проблематичным. Отец на-
шел в Петербурге работу, се-
мья снимает здесь квартиру.

Антон занимался англий-
ским, шахматами, пел в хоре, 
в этом году окончил первый 
класс. Мальчика немного 
огорчало, что общаться с 
учителем приходилось один 
на один. Антон с нетерпени-
ем ждал пятниц, когда на ри-
совании, пении и физкульту-
ре он встречался с другими 
ребятами, которые также не 
могли посещать занятия в 
классе. В больнице Антоша 
загрустил. За окном - лето, 
планы у семьи были гранди-
ознейшие. Они собирались 
всей семьей поехать на авто-
мобиле в Черногорию. Вме-
сте строили планы, прокла-
дывали маршруты, сделали 
визы…

Сейчас Антон проходит 
курс высокодозной противо-
рецидивной химиотерапии. 
Со стратегией дальнейшего 

лечения врачи пока не опре-
делились, высока вероят-
ность того, что мальчику по-
надобится трансплантация 
костного мозга от одного из 
родителей. Но при любом 
сценарии Антону необходим 
длительный прием противо-
грибкового препарата «Ви-
фенд» (4 упаковки в месяц, 
цена упаковки 23 410 руб-
лей), а также введение им-
муноглобулина «Октагам» 
(4 флакона в месяц, цена 
флакона 12 526 рублей). Все-
го получается 143 744 рубля 
ежемесячно на протяжении 
полугода как минимум. Оче-
видно, что родителям ре-
бенка такие расходы не по 
силам. К счастью, мальчик 
не знает об этом, как и о том, 
какой небыстрый и нелегкий 
путь к выздоровлению ему 
предстоит. Когда недавно 
Антошу между блоками хи-
миотерапии ненадолго от-
пустили домой, переступив 
порог больницы, он восклик-
нул: «Мама, я понимаю, как 
хорошо жить!»

ПЯТИЛЕТНИЙ Мовлид в 
одночасье оказался вы-
рванным из привычной 
жизни. Еще в марте он 
играл в прятки с братьями 
и соседскими ребятишка-
ми во дворе родного дома 
в Хамавюрте (это село 
расположено в Хасавюр-
товском районе Дагеста-
на), а уже 10 апреля ему 
капали «химию» в НИИ дет-
ской гематологии и транс-
плантологии в Петербур-
ге.

В СЕРЕДИНЕ марта малыш 
стал жаловаться на боли в 
ухе. Сельский врач «опо-
знал» воспаление и назначил 
антибиотики. Однако Мов-
лид становился все бледнее 
и слабее с каждым днем, 
постоянно хотел спать. Ро-
дители повезли сына в рай-
онный центр. Анализ крови 

показал лишь небольшую 
анемию, но врач сказал, что 
состояние ребенка противо-
речит результатам анализов, 
и направил к гематологу, а 
тот - сразу в Махачкалу, в 
Детскую республиканскую 
клиническую больницу. Там у 
малыша взяли пункцию и ди-
агностировали острый мие-
лобластный лейкоз. Ради-
кально эта болезнь лечится 
только пересадкой костного 
мозга, поэтому мальчика не-
медленно отправили в Пе-
тербург, в клинику им. Горба-
чевой.

От такого стресса - бо-
лезнь, больница, чужие люди 
- кто угодно уйдет в себя, 
впадет в депрессию, одна-
ко Мовлид нисколько не за-
крылся, с удовольствием об-
щается и с медсестрами, и с 
соседями по палате. Правда, 
с маминой помощью. К сча-

стью, химиотерапию маль-
чик переносит неплохо. Как 
только препараты начали 
действовать, Мовлид вновь 
стал веселым и шустрым 
ребенком. Он очень рас-
страивается, что трубочка, 
которая тянется от инфузо-
мата - прибора, при помощи 
которого вводят препараты, 
- ограничивает свободу его 
передвижений. Ведь в кори-
доре, наверное, происходит 
много всего интересного...

В семье Тутуевых четверо 
детей, но родные братья и 
сестра Мовлиду в качестве 
донора, к сожалению, не по-
дошли. Поэтому необходимо 
искать совместимого не-
родственного донора через 
Международный регистр, 
стоит это 18 000 евро. Еще в 
2500 евро обойдется достав-
ка трансплантата в Петер-
бург. У родителей мальчика, 

которые, как и большинство 
их односельчан, выживают 
благодаря приусадебному 
хозяйству, такой суммы нет, 
и самим им ее не собрать.



«Красивые номера» 
отберут у дельцов

Наши автомобилисты смогут почувствовать себя Абрамовичами официально

КАКОЙ русский не лю-
бит… очень быстрой 
езды?! В особенности 
если ездить быстро нель-
зя. Запретный плод сла-
док, все и всегда куда-то 
спешат - мало кто в Рос-
сии соблюдает правила 
дорожного движения по 
части скоростного режи-
ма. И вот - новость так но-
вость: на отдельных маги-
стралях максимально раз-
решенная скорость может 
быть увеличена со 110 до 
130 км/ч.

До Москвы 
с ветерком

Пока это только проект, но, 
скорее всего, он будет при-
нят. Только сильно радовать-
ся автомобилистам не стоит. 
Ведь нововведение коснется 
только магистралей, причем 
в основном платных. То есть 
соответствующих требова-
ниям безопасности - это до-
роги высшей категории «I-А», 
имеющие по две полосы в 
каждом направлении, разде-
ленные металлическим от-
бойником.

Таких трасс в нашей стра-
не пока совсем немного. 
Из тех, что так или иначе 
относятся к нашему горо-
ду, в «скоростной список» 
планируется внести лишь 
строящуюся новую дорогу 
Москва - Санкт-Петербург. 
Формально к магистралям 
относится и питерская коль-
цевая автодорога, как и мо-
сковское «кольцо», но на них 
увеличивать разрешенную 
скорость в обозримом буду-
щем не планируется. То есть 
она так и останется на от-
метке 100 км/ч. Ну а на про-

чих загородных трассах ско-
ростной режим не превысит 
нынешних 90 км/ч.

Если брать за основу ев-
ропейский опыт, то огра-

ничение скорости даже на 
автобанах тоже существует. 
«Зоной свободной скорости» 
прежде считалась Германия, 
где по этим самым автоба-

нам можно было, образно 
говоря, летать. Однако в по-
следнее время на большин-
стве немецких трасс введе-
но понятие «рекомендуемая 

скорость». Составляет она 
как раз 130 км/ч. И если ты 
ее превысил, а потом попал 
в ДТП, то будешь виноват.

Но стоит ли сравнивать 
Россию с Германией, где до-
роги практически идеаль-
ные? В соседней с ней Гол-
ландии если вы превысите 
скорость 130 км/ч хоть на 
2 км/ч, то непременно полу-
чите по почте штрафную кви-
танцию. Ну а в сопредельной 
с нами Финляндии на боль-
шинстве трасс действует 
ограничение в 90 км/ч, лишь 
на отдельных участках - 100, 
110 и даже 130 км/ч. Но не 
больше!

По своим 
правилам?

Это мы к тому, что в России 
и сейчас предельно допусти-
мые скорости вполне адек-
ватные. И готовящееся но-
вовведение никоим образом 
не должно стать сигналом 
для водителей, мол, давайте 
ездить быстрее. В конце кон-
цов, ограничение скорости 
вводится не просто так, а во 
имя безопасности движения.

В нашей стране большин-
ство автомобилистов игно-
рирует ПДД, предпочитая 
ездить по своим правилам. 
К чему это приводит, обще-
известно. Ведь аварии, как 
правило, и происходят не из-
за плохих дорог, а из-за воль-
ностей водителей.

Если изменение скорост-
ного режима коснется толь-
ко отдельных магистралей, 
то ужесточение санкций за 
стоянку - всех. Планируется 
поднять штрафы для води-
телей со 100 до 3000 рублей. 
Так сказать, чтобы не меша-
ли движению.

Максим ТАЛАНОВ
Фото ИТАР-ТАСС

КРАСИВО жить, а тем бо-
лее ездить, не запретишь. 
Вот только почему же на 
продаже так называемых 
«красивых номеров» зара-
батывает не государство, 
а деятели черного рынка? 
Скоро порядок продажи 
номеров с запоминаю-
щимся сочетанием букв и 
цифр будет прописан в за-
коне!

МЕЖДУ прочим, на Западе 
продажа эксклюзивных но-
меров через систему аукци-
онов - официальный и весь-

ма прибыльный бизнес. Так, 
некий Саид Абдул Гафер аль 
Хури из Абу-Даби заплатил 
за номер «1» 14 миллионов 
долларов, попутно попав со 
своей дорогой покупкой в 
Книгу рекордов Гиннесса. А 
наш олигарх Роман Абрамо-
вич за свой «VIP 1» выложил в 
Лондоне всего-навсего око-
ло полумиллиона долларов, 
или 285 тысяч фунтов. 

В России же номерами сей-
час торгуют теневые дельцы. 
В зависимости от жадности 
продавца и «красивости» но-
мера стоит он от 30 тысяч до 
двух миллионов рублей. Так 
что предложение повысить 
госпошлину на такие знаки в 

сто раз вряд ли отпугнет со-
стоятельных любителей вы-
пендрежа. Примерная офи-
циальная цена на «красивый 
номер» составит около 150 
тысяч рублей. 

Цель закона, который мо-
жет вступить в силу уже с 
1 января 2014-го, ясна - и 
коррупционную составляю-
щую убрать, и бюджет таким 
образом пополнить. Пусть, 
по результатам опросов, 
только два процента россиян 
готовы платить за особенные 
номера любые деньги, этого 
количества автонарциссов 
вполне достаточно.

Константин МАЛИНИН
Фото Интерпресс

ПЕРСПЕКТИВЫ

На питерской кольцевой автодороге скоростной режим не изменится

Такой номер обойдется в миллионы?

МАГИЯ ЦИФР

Скоростных трасс 
много не будет

На отдельных российских магистралях 
разрешат разгоняться до 130 км/ч



ВРОДЕ и ездить уме-
ешь, а бензина при этом 
твоя машина расходует 
больше, чем должна по 
документам. Едва ли не 
каждый автомобилист за-
мечал такое неприятное, в 
том числе и для кошелька, 
несоответствие. Между-
народная организация 
по экологически чистому 
транспорту (ICCT) прове-
ла исследование и выяс-
нила, что автопроизводи-
тели дружно указывают 
заниженное потребление 
топлива. Причем на впол-
не легальных основаниях. 

ДЕЛО в том, что автоги-
гантам разрешено прово-

дить заводские испытания 
не на реальных дорогах, а 
на сверхгладких, в близких к 
идеальным условиях, да еще 
и на специальных шинах. 
Кроме того, при оптималь-
ных температурах. Общеиз-

вестно, что потребление то-
плива всегда выше при экс-
тремальных температурах - и 
в слишком жаркую погоду, и 
в мороз, когда расход уве-
личивается за счет нагрузки 
отопительной системы на 

двигатель. Также владельцы 
авто часто включают в сало-
не систему кондициониро-
вания воздуха, что негативно 
влияет на расход топлива. 
Надо ли объяснять, что во 
время тестов климат-кон-
троль всегда отключен… 

Вот и получается, что у 
некоторых автомобилей, 
прежде всего у немецких 
«BMW», «Merсedes», «Audi», 
реальное потребление выше 
заявленного на 25 - 30 про-
центов. У других производи-
телей разница поменьше, но 
также немаленькая - около 
15 процентов. Поэтому, видя 
в технической документации 
феноменальную экономич-
ность того или иного двига-
теля, не верь глазам своим…

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Рисунок Игоря КИЙКО

12 17 июня 2013 года

Куда пропало 
эльдорадо

Российский авторынок переживает кризис

ЕЩЕ СОВСЕМ недавно, 
буквально пару-тройку 
месяцев назад, Россия 
считалась настоящим эль-
дорадо для автогигантов. 
Продажи новых машин у 
нас, в отличие от боль-
шинства стран, росли при-
личными темпами. Но по-
следние новости с «про-
дажного» фронта надо 
признать неутешительны-
ми - рынок начал обвали-
ваться.

НЕПРИЯТНОСТИ поджи-
дали производителей и ди-
леров уже по итогам апре-
ля, когда выяснилось, что за 
месяц было продано на 21 
тысячу легковых и коммер-
ческих машин меньше, чем 

за тот же период прошлого 
года. А это более 8 процен-
тов от общего числа продаж. 
Причем их падение произо-
шло в России вообще впер-
вые за три года, с кризисно-
го 2009-го. Может, это лишь 
случайность? Если кто-то так 
действительно думал, то ил-
люзии на днях окончательно 
рассеялись. Как раз сразу 
после опубликования май-
ской статистики: теперь па-
дение по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого 
года составило уже почти 32 
тысячи, или 12 процентов. В 
приличный минус ушел ры-
нок и по итогам суммы пяти 
месяцев. Так что казавшаяся 
реальной планка в три мил-
лиона авто в 2013-м прак-
тически наверняка не будет 
взята.

Причем некоторые дилеры, 

по их словам, все чаще рабо-
тают чуть ли не себе в убы-
ток - сбывают «залежалый 
товар» в виде прошлогодних 
моделей со значительными 
скидками, порой даже ниже 
себестоимости, завлека-
ют покупателей выгодными 
кредитными программами. 
Но народ все равно не за-
влекается. Из традиционных 
лидеров продаж разве что у 
«Renault» и «Kia» наблюдает-
ся не спад, а некоторый рост. 
О нашей «Ладе» такого не 
скажешь - пусть в абсолют-
ном выражении реализован-
ных авто на отечественном 
рынке у нее соперников нет, 
а новая «Granta» продает-
ся довольно бойко, в целом 
результаты весьма неутеши-
тельны.

Не исключено, что спасать 
погружающихся в пучину 

кризиса автопроизводите-
лей вновь придется на госу-
дарственном уровне. Это мы 
уже проходили несколько лет 
назад - взять хотя бы повы-
шение властями ввозных по-
шлин на новые иномарки, 
субсидирование ставок по 
кредитам и, главное, про-
грамму утилизации старых 
автомобилей. Народ тогда, 
кстати, принял программу 
утилизации на ура, затем ее, 
что называется по просьбам 
трудящихся, про длевали, но 
к настоящему моменту уже 
свернули. Ничего не предло-
жив взамен, что ударило в 
первую очередь по сегменту 
бюджетных автомобилей. 
Поэтому не исключено, без 
программы утилизации № 2 
нынче будет попросту не 
обойтись.

Константин МАЛИНИН

КУПИ-ПРОДАЙ

Автопилот

В Питере 
цены 

на бензин 
не изменились

Цены на автомобильное 
топливо в России в начале 
июня в среднем снизились 
на 0,1 процента. Цифра не-
значительная, но симво-
личная. Правда, в Санкт-
Петербурге, как и в боль-
шинстве регионов страны, 
изменений не произошло. 
А вот, к примеру, в Москве 
цены на бензин за первую 
декаду июня снизились на 
0,4 процента, а в Челябин-
ске аж на 0,8 процента.

На каждой 
АЗС будет газ?

Российское правитель-
ство разрешило всем АЗС 
продавать газовое топли-
во - наряду с более распро-
страненными бензином и 
соляркой. Постановление, 
подписанное премьер-ми-
нистром, разрешает за-
правкам реализовывать га-
зомоторное топливо, но не 
обязывает. Пока. По оцен-
кам Минэнерго, к 2030 году 
бюджет страны получит до-
полнительные 5,3 миллиар-
да рублей благодаря работе 
газовых заправок. Стоит от-
метить, что в мае нынешне-
го года руководители стра-
ны объявили о грядущей 
газификации 50 процентов 
общественного транспорта. 

Нужен 
ли полный 

привод?
АвтоВАЗ рассматрива-

ет возможность выпуска 
полноприводной «LADA 
Kalina». Такие разработки 
на заводе уже есть, но пока 
непонятно, каков будет 
спрос на такую продукцию, 
поэтому вопрос о запуске в 
производство открыт. Зато 
точно будет выпущен авто-
мобиль на новой платфор-
ме «LADA-B», высокий хэтч-
бек и кроссовер B-класса.

Будет ли 
кроссовер 
из Шушар?

Завод «Toyota» в Шуша-
рах может взяться за вы-
пуск «RAV4». Планируется 
начать производство крос-
соверов на петербургском 
заводе в 2016 году. Напом-
ним, что в настоящий мо-
мент завод в Шушарах про-
изводит модель «Camry». В 
прошлом году завод удвоил 
выпуск автомобилей. Отме-
тим, что наряду с «Camry» 
«RAV4» остается одной из 
самых продаваемых машин 
марки «Toyota» в России. 

С МИРА 
ПО КОЛЕСУ

Пошли в расход
Современные машины едят топлива 

больше, чем должны

КАК СЧИТАЮТ

Продажи легковых автомобилей в России в 2012 - 2013 годах

Lada Granta Hyundai Solaris Kia Rio Lada Kalina Ford Focus Renault Logan

36 534

67 236
48 50546 434

34 21636 189 54 910
34 173 36 369

28 220 31 281
21 465

o Lada Kalinaa Hyundai Solaris
- май 2013 - май 2012
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«У блондинок 

за рулем должен 
быть свой знак»

Актер Александр Тютрюмов 
называет сотрудников ДПС орлами

Чем вам запомнился 
инструктор 
по вождению?

- Своим чувством юмора. 
Причем подшучивал он как 
над дорожными ситуация-
ми, так и надо мной. Помню, 
едем, а он вдруг говорит: 
«Поворачивай направо!» Я 
ему в ответ: «Но там же висит 
знак «Поворот запрещен»!» 
Тогда инструктор с улыбкой 
соглашался: «Раз знак, зна-
чит, поехали прямо». Вообще 
он хорошо знал свое дело, 
прошло более тридцати 
лет, а о занятиях до сих пор 
у меня остались приятные 
воспоминания.

Где приятнее всего 
стоять в пробке?

- В старой части Петербур-
га, прежде всего на Невском 
проспекте. Уж больно вид 
красивый, остальное успели 
изуродовать наши любите-
ли-архитекторы, которым 
руки за их «творения» ото-
рвать надо.

Какую машину 
вы бы не купили 
никогда в жизни?

- Китайскую. По поводу 
российского автопрома та-
кого не скажу. Знаете, я па-
триот своей родины.

Что вы поете 
за рулем?

- Ничего обычно не пою, 
только слушаю. Причем го-
раздо чаще не музыку, а но-
вости и информационные 
программы.

Каким нестандартным 
транспортным 
средством вы бы 
хотели управлять?

- Вертолетом. Чтобы на 
дачу летать - без всяких про-
бок. Очень, думаю, удобно.

Где самые вежливые 
водители?

- Пожалуй, во Франции.

Где самые невежливые 
водители?

- В южных странах, вроде 
Египта и Турции. У меня соз-
дается впечатление, что там 
людям выдают права сразу 
после рождения, никаких 
автошкол и экзаменов нет 
вообще. Сейчас, кстати, в 
Россию хлынул поток гастар-
байтеров из бывших южных 
союзных республик. Заметь-
те, никакого предубеждения 
у меня к ним нет, но как они 
водят маршрутные такси… 
Просто ужасно, никакого 
уважения к другим участни-
кам движения!

Самый неожиданный 
предмет, который вам 
доводилось возить 
в салоне?

- Однажды в салоне своего 
авто целый год возил… ящик 
водки! Подарили, и ящик 
спокойно себе лежал в угол-
ке, никому не мешал. Но за-
тем друзья на даче помогли с 
ним расправиться.

Что вы обычно 
рассказываете 
инспекторам ДПС?

- Первым делом привет-
ствую их фразой: «Привет 
орлам от голубей!» Такое об-
ращение обычно сокращает 
дистанцию между мной и ин-
спекторами, они сразу смяг-
чаются, добреют на глазах. И 
даже журят очень мягко: «Что 
ж ты, голубь, с такой высокой 
скоростью несешься!»

Нужен ли вам 
в машине автопилот?

- Лучше уж как-нибудь сам, 
ведь получал и получаю от 
вождения удовольствие.

Какую колдобину 
на дороге вы 
запомнили надолго?

- Однажды в Ленинград-
ской области в темноте на-
ехал на открытый люк. Хо-
рошо, что только половиной 
колеса его задел, иначе се-
рьезной аварии и повреж-
дений не избежал бы. А во-
обще, к примеру, путь от 
Рощина до трассы «Сканди-
навия» - настоящая дорога 
жизни и смерти. Колдобины 
там встречаются постоянно.

Есть ли у автомобиля 
душа?

- Конечно, есть. Это сей-
час все авто обычно сразу 
же заводятся, а моя первая 
машина была довольно но-
ровистой. И когда она не за-
водилась, приходилось ее 
уговаривать. Мол, зачем ты 
так со мной поступаешь? И 
что бы вы думали, совесть 
у автомобиля после таких 
слов просыпалась, и он на-
конец-таки заводился.

Случалось ли вам 
ругаться на женщин 
за рулем?

- Порой высказывал, ска-
жем так, недовольство. 
Хорошо хоть, в последнее 
время некоторые красотки 
вешают на машину оповеща-
ющий знак, типа туфельки. 
Тогда хоть знаешь, что впе-
реди - «блондинка» за рулем.

Знаете ли вы, 
чем дроссельная 
заслонка отличается 
от коленвала?

- В прошлом учил мат-
часть, так что визуально 
одно от другого, конечно, 
отличу. Но починить не 
смогу, даже пытаться не 
буду.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Интерпресс

БЛИЦ 
СО ЗВЕЗДОЙ

От «Формулы» 
до «24 часов»

Самые знаменитые 
гоночные автомобили

МИР автоспорта многообразен, но в каждой из 
гоночных дисциплин есть машины, которые будут 
помнить во все времена. «Смена» вспомнила самые 
успешные гоночные авто в истории «Формулы-1», 
чемпионата мира по ралли и «24 часов Ле-Мана».

«McLaren MP4/4»

«ФОРМУЛА-1» всегда отличалась высочайшей конку-
ренцией, однако в 1988-м в чемпионате и Кубке конструк-
торов ничего подобного не было - MP4/4 боролся только 
с… другим MP4/4. Оснащенный лучшим на тот момент 
турбомотором «Honda» и с гениальной парой пилотов в 
лице бразильца Айртона Сенны и француза Алена Проста 
«McLaren» добился почти невозможного - выиграл 15 го-
нок из 16. Два великих чемпиона еще и отчаянно сража-
лись друг с другом на трассе, а не играли в поддавки, как 
порой происходит с напарниками в современной «Ф-1».

«Subaru Impreza»

ЭТИ японские авто появились на чемпионате мира по 
ралли (WRC) еще в начале девяностых и блистали на про-
тяжении полутора десятков лет. Причем главные соперни-
ки постоянно менялись («Toyota», «Mitsubishi», «Peugeot», 
«Citroen»), а «Subaru» вела сражение за лидерство в режи-
ме нон-стоп. Первый чемпионский титул «Impreza» принес 
британец Колин Макрей в 1995-м, затем в 2001-м отли-
чился британец Ричард Бернс, а в 2003-м первым в общем 
зачете стал норвежец Петтер Сольберг.

«Audi R8»

СУТОЧНЫЙ марафон «24 часа Ле-Мана» - экстремаль-
ное испытание не только для пилотов и механиков, но и, 
само собой, для техники. Поэтому систематические успе-
хи прототипа R8 с открытым кокпитом в начале прошлого 
десятилетия и вызывали восхищение. С 2000-го по 2005-й 
это авто выиграло пять «Ле-Манов» из шести, а затем на 
смену ему пришли почти столь же успешные модели R10, 
R15 и R18.

Подготовил 
Сергей ЛИНЕШИРОВ

Фото Reuters/Vostock-Photo  
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МИНИ-АФИША

Премьера
«Тестостерон»

20, 21 июня
«Такой театр»

НАКОНЕЦ  питерцы дали ответ москви-
чам, которые давно и успешно эксплуати-
руют модную тему «О чем говорят мужчи-
ны», - худрук «Такого театра» Александр 
Баргман поставил пьесу поляка Анджея 
Сарамоновича «Тестостерон» и пригласил 
сыграть в ней лучших петербургских акте-
ров - Валерия Кухарешина, Илью Носкова, 
Артура Ваху и других товарищей, блестя-
щие «разговоры» которых на этой неделе 
можно услышать на сцене «Балтдома».

Балет 
Выпускной вагановцев

22 июня
Мариинский театр

ЮНЫЕ танцовщики нынче сдают балет-
ный ЕГЭ. На фестивале «Звезды белых но-
чей» они покажут  выпускной спектакль, в 
котором должны продемонстрировать все, 
чему их научили в Академии им. Вагановой. 
И зрелище это всегда вызывает умиление и 
рождает надежду - как на блестящее буду-
щее самих выпускников, так и на то, что рус-
ский балет, несмотря на известные события 
последнего времени, все-таки объект ис-
кусства, а не криминальной хроники.

Выставка
«Научный туннель» 

До 9 июля
Музей артиллерии

ПОСМОТРЕТЬ на физику и химию другими глазами 
можно на выставке в Музее артиллерии, которая прохо-
дит в рамках Года Германии и которую смело можно на-
звать развлекательно-образовательной. Ведь именно на 
ней законы и формулы  предстанут в виде увлекательных 
аттракционов, помогающих, например, преодолеть гра-
витацию и полетать или сделать с помощью железных 
опилок и магнита картину. Интересно должно быть не 
только школьникам.

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

«Я и сам 
белая ворона» 

Константин Хабенский получил на «Кинотавре» 
приз за лучшую мужскую роль

Подвели 
под «Вышку»

Как на Первом канале 
пропагандируют спорт

ГРАН-ПРИ престижно-
го кинофестиваля «Кино-
тавр» получила картина 
«Географ глобус пропил», 
снятая режиссером Алек-
сандром Велединским. 
Она рассказывает о био-
логе,  который вынуж-
денно пришел работать в 
школу учителем геогра-
фии. Исполнителю глав-
ной роли Константину Ха-
бенскому достался приз 
за лучшую мужскую роль.

ТВОРЧЕСКОЙ удачей 
фильм «Географ глобус про-
пил» назвать можно, ше-
девром -  нельзя. Слишком 
много в нем перепевов из 
«Утиной охоты», «Полетов во 
сне и наяву» и других филь-
мов, не исключая даже «Па-
цанов». Спасают «геогра-
фа-глобуса» прежде всего 
красавец Пермский край и 
талант Константина Хабен-
ского, которому удалось пе-
реиграть в кадре даже кота, 

хотя счита-
ется, что жи-
вотное пере-
играть нельзя. 
Однако сам 
Хабенский за-
явил «Смене», 
что все акте-
ры в фильме 
сыграли пре-
восходно и 
достойны того 
же приза, что 
и он. 

- Я готов по-
вторять и по-
вторять фами-
лии всех, кто 
участвовал в 
фильме, - ска-
зал Констан-
тин Юрьевич. 
- Очень многие 
поработали на 
создание мое-
го персонажа. 
А он, конечно, белая ворона. 
Я сам в каком-то смысле по 
жизни такая белая ворона. 
Поэтому, возможно, роль и 
получилась.

Убедиться в верности слов 

Константина Хабенского 
зрители смогут 17 октября, 
когда фильм выйдет на экра-
ны России.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото ИТАР-ТАСС

ЗДОРОВЫЙ образ жиз-
ни - в массы. Именно этот 
девиз решили претворить 
в жизнь на Первом. Ну а 
кто там все «претворяет» 
- думается, рассказывать 
не надо. Это они, наши 
полузвезды, готовы хоть 
в пасть льву голову засу-
нуть, хоть паука съесть, 
лишь бы засветиться лиш-
ний раз на голубом экра-
не. Теперь  и до прыжков в 
воду дело дошло.

НУ А ЧТО делать, если ты 
в «золотую обойму» шоу-
биза или еще не попал, или 
уже из нее выпал - только 
головой вниз. Хорошо хоть, 
что пока не в омут, а лишь 
в бассейн. Хотя и это дело 
непростое, требующее спе-
циальной подготовки и кое-
каких навыков. Но нашим 
полузвездам хватило всего 
трех недель занятий, что-
бы смело - или нагло? -  де-
монстрировать всей стране 
свои кривые-косые падения 
с вышки. Стоит ли смотреть 
на это стране - большой во-
прос. Вот повторять точно не 
стоит - можно не вынырнуть.

Естественно, под все это 
безобразие на Первом под-
вели идеологическую базу. 
Мол, спортом может и дол-
жен заниматься каждый. На-
верное, поэтому среди «па-
дающих» так много людей, 
мягко говоря, с лишним ве-
сом. Что интересно, они как 
раз «падают» не хуже других. 
Отсюда вывод: недостатки 
фигуры - не повод для того, 
чтобы отказываться от заня-
тий спортом.

В жюри наряду со спортс-
менами тоже масса людей 
неспортивной комплекции. 
Но они судят о том, в чем 
явно ничего не понимают, 
наравне со специалиста-
ми. То есть «жюрить» тоже 
может любой. Хамить, как 
член жюри актер Стас Са-
дальский, видимо, тоже. Но 
его хамство - это, вероятно, 
часть шоу, про которое без 
конца вспоминают ведущие: 
«у нас же шоу», «у нас же 
шоу». Вот это «шоу» и дела-
ет Садальский. Но уж точно 
не прыгуны - на них смотреть 
неинтересно, как на всех, кто 
делает что-то бездарно и не-
профессионально.

Анна ТАРАСОВА
Рисунок 

Василия АЛЕКСАНДРОВА

Приз - в студию!
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НА КОНЕ

«Адель» в Москву 
не приедет

ММКФ отменил показ скандального фильма

НА ОТКРЫВАЮЩЕМСЯ 
20 июня Московском меж-
дународном кинофести-
вале фильм «Жизнь Аде-
ли» показан не будет. 

«СМЕНА» уже рассказыва-
ла о победителе недавнего 

Каннского фестиваля - кар-
тине Абделатифа Кешиша 
о лесбийской «любви», где 
одна из героинь - несовер-
шеннолетняя девочка. 

Согласно международным 
правилам теперь на всех на-
циональных фестивалях этот 
фильм должен демонстри-
роваться в обязательном по-
рядке. Однако режиссер сам 

«отыграл назад». Он заявил, 
что работает над сокраще-
нием и доведением фильма 
до совершенства, а потому 
просит в Москве его пока 
не показывать. Руководство 
ММКФ с радостью согласи-
лось. Российский зритель 
увидит «киношедевр» осе-
нью. Если, конечно, захочет. 

Виктор ИВАНЦОВ

ЗА БОРТОМ
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В КОНЦЕ июня в Петер-
бурге выходит книжка под 
названием «На крыльях 
славы». Написана она в 
стихотворной форме и 
рассказывает о самых яр-
ких подвигах советских 
летчиков, совершенных 
в период Великой Отече-
ственной войны. Книга 
рассчитана на учеников 
средней школы, а один 
из главных героев произ-
ведения - ветеран, леген-
дарный летчик-торпедо-
носец, Герой Советского 
Союза, петербуржец Ва-
силий Минаков. «Смена» 
уже писала об этом за-
мечательном человеке, 
который даже в свои 92 
года активно занимается 
патриотическим воспита-
нием молодежи.

- ЗНАЕТЕ, я сам написал 17 
книг (военно-исторические 
труды, автобиографические 
книги, военные повести), но 
все они были для взрослого 
читателя. И мне необыкно-
венно приятно, что сейчас я 
так неожиданно стал героем 
детской книжки! - говорит 
Василий Минаков. - К тому 
же книга написана в стихах, 
легко, ярко и с юмором. Мне 
кажется, такой подход заин-

тересует ребят. После зна-
менитой поэмы «Василий 
Теркин» Александра Твар-
довского я подобного в на-
шей патриотической литера-
туре не встречал.  

Помимо Минакова героя-
ми детской книжки стали и 
другие выдающиеся асы. На-

пример, Степан Здоровцев, 
который 28 июня 1941 года 
в ожесточенном бою, когда 
уже закончились боеприпа-
сы, пошел на таран немецко-
го «юнкерса», срубил винтом 
хвостовое оперение враже-
ского самолета и после это-
го даже смог посадить свой 

поврежденный И-16! Или 
защитники Ленинграда Ва-
силий Гречишкин и Алексей 
Перегудов, ценой своих жиз-
ней выполнившие боевое 
задание. Их самолеты были 
подбиты, но летчики сумели 
направить горящие маши-
ны прямо на позицию вра-
жеской артиллерии, сильно 
проредившей ряды нашей 
авиации. Этот огненный та-
ран нанес серьезные потери 
противнику и спас немало 
жизней других летчиков!.. 

Авторами новой детской 
книги стали известный во-
енный историк Анатолий 
Зайцев и журналист Николай 
Махнев. Они уверены, что 
детей надо воспитывать на 
примерах настоящих героев, 
а не вымышленных персона-
жей из комиксов. 

- Мы обратили внимание, 
что на детском литературном 
горизонте почти нет ничего 
патриотического! - отмечает 
Анатолий Зайцев. - У наших 
детей сейчас совсем другие 
герои: «человеки-пауки», 
агенты 007 и им подобные. И 
это упущение нас, взрослых! 
Нам нужно прививать детям 
любовь к своим, настоя-
щим, непридуманным геро-
ям. Очень обидно, что о них 
мало знают. Особенно дети. 
А ведь в Петербурге прожи-
вает множество ветеранов с 
интереснейшей судьбой…

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

Культура

Василий Минаков неожиданно для себя стал главным героем 
детской книги о летчиках

ЧТОБЫ   
ПОМНИЛИ

Не покупаются, но продаются
Размеры премий для писателей растут, а число читателей снижается

УПРЯМЫЙ факт: почти 
45 процентов россиян не 
прочитали ни одной книги 
в 2012 году. Эти данные 
опубликовал на днях фонд 
«Общественное мнение». 
В то же время пришло из-
вестие о том, что размер 
одной из бесчисленных 
писательских премий - 
«Национальный бестсел-
лер» - увеличен в три раза 
и составляет теперь 750 
тысяч рублей.

Лауреат - 
не знак 

качества

- Зайдите в любой книж-
ный магазин. Что вы там уви-
дите? - такой вопрос задает 
знаменитый поэт и музыкант 
Александр Дольский. И сам 
же отвечает: - Немыслимое 
количество барахла, халтуры 
в блескучих обложках. Есть, 
конечно, достойные книги, 
настоящая литература, но 

эти жемчужные зерна трудно 
найти среди вороха графо-
манской ерунды.

Действительно, книжный 
рынок перегружен. Как, кста-
ти, и рынок литературных 
премий. Ведь помимо офи-
циальных, государственных, 
существует множество дру-
гих: «Книга года», «Русский 
Букер», «Антибукер», «Три-
умф», «Ясная Поляна», «Де-
бют», «Нос», «Большая кни-
га», премия имени Алексан-
дра Солженицына, премия 
имени Бориса Пастернака… 
Получается, что в наполови-
ну не читающей книг стране 
чуть ли не каждый месяц вру-
чаются немалые суммы тем, 
кто пишет эти нечитаемые 
книги!

Значение премий деваль-
вировалось. Если раньше 
продавцы книг получали за-
метную прибыль с произве-
дений, отмеченных лауре-
атством, то теперь чуть ли 
не с каждой обложки кричит 
зазывная надпись: «Победи-
тель того-то», «Лучший там-
то». Покупатель давно пере-
стал верить, что звание ла-
уреата - гарантия высокого 
качества текста. Может быть, 
именно поэтому за прошед-
шие десять лет россиян, не 

прочитавших за год ни одной 
книги, стало на 13 процентов 
больше?

Насилие 
над психикой

Есть мнение, что среди 
нечитающих - в основном 
молодежь, привыкшая к вир-
туальному общению и не 
способная осилить книгу, в 
которой  «много букоф». Ста-
тистика показывает, что это 
верно лишь отчасти. Самой 
читающей категорией фонд 
«Общественное мнение» на-
звал девушек от 16 до 29 лет. 
А вот юноши после школьных 
экзаменов в большинстве 
своем действительно разры-
вают «роман с литературой».

Народная артистка России 
Светлана Крючкова считает, 
что в основе отторжения от 
чтения - неверный подбор 
литературы:

- Не стоит приводить в 
школу Бродского, Солжени-
цына и даже любимого мною 
Булгакова. Твердую пищу ре-
бенок ведь не ест сразу по-
сле рождения? Пусть вырас-
тет, а потом грызет гранит. 
Дети не в силах переварить 

этих авторов, и не надо наси-
ловать их психику.

Справедливости ради надо 
сказать, что юную психику 
также отнюдь не укрепят и 
произведения нынешних ла-
уреатов. Таких, например, 
как Фигль-Мигль - новоиспе-
ченная обладательница пре-

мии «Национальный бест-
селлер». Тиражи ее книжек 
невелики. Зато размер пре-
мии только растет: в следую-
щем году очередной Фигль-
Мигль получит за свое творе-
ние три четверти миллиона.  

Виктор ИВАНЦОВ
Фото ИТАР-ТАСС

Детям рассказали о войне в стихах
От «человеков-пауков» молодое поколение отвлекут истории о настоящих героях 

Отрывок 
из книги 

«На крыльях 
славы»

Кем ни станем мы 
по жизни

После школы и звонков,
А служить должны 

Отчизне,
Как Василий Минаков:

На войне себя 
прославил

И в науке след оставил…

Не часы и не минуты
Проторили этот след -
Он военным институтом
«Отрулил» пятнадцать 

лет!

Минаков и нынче в силе:
Покорил свой звёздный 

пик!
Ведь сегодня дед 

Василий
Автор многих умных 

книг.

Есть чем автору 
гордиться!

Да и ценность книг 
вдвойне:

Ведь любая их 
страница -

Это правда о войне…

Читатель идет на выход

МНОГО   
БУКВ?



Карен ШАХНАЗАРОВ:
«Любое общество - 

это город Зеро, 
из которого не уйти»

Получивший Госпремию знаменитый кинорежиссер 
гордится тем, что удалось сохранить «Мосфильм»

12 ИЮНЯ, в День Рос-
сии, президент РФ Вла-
димир Путин вручил Го-
сударственные премии 
кинорежиссерам Карену 
Шахназарову и Сергею 
Мирошниченко, а также 
художнику Таиру Салахо-
ву.  За достижения в гу-
манитарной деятельности 
Госпремии удостоен еще 
один представитель твор-
ческой интеллигенции - 
писатель Валентин Рас-
путин. Один из лауреатов 
- народный артист России 
режиссер Карен Шахна-
заров, широко известный 
по своим фильмам «Дамы 
приглашают кавалеров», 
«Мы из джаза», «Зимний 
вечер в Гаграх», «Курьер», 
«Город Зеро», - удостоен 
Государственной премии 
«за вклад в развитие рос-
сийского кинематографа, 
возрождение и развитие 
киностудии «Мосфильм», 
которую он возглавляет с 
1998 года. «Фильмы Ка-
рена Шахназарова ушли в 
народ и разошлись на ци-
таты, - сказал на вручении 
премии Владимир Путин. 
- Но особо хотел бы отме-
тить заслуги Карена Геор-
гиевича в деле сохране-
ния «Мосфильма», одной 
из крупнейших, знаковых 
киностудий России, кото-
рая во многом благодаря 
его усилиям и его таланту 
не канула в лету, а стала 
флагманом отечественно-
го кинопроизводства».

Среди лучших 
киностудий 

мира

- Карен Георгиевич, Гос-
премия для вас - повод для 
гордости?

- Понятно, что премия - не 
моя личная заслуга, а кол-
лективное достижение. Для 
всего «Мосфильма» это при-
знание того, что нам удалось 
сохранить киностудию, раз-
вить ее. Причем, замечу, без 
привлечения государствен-

ных бюджетных средств. Мы 
не брали никаких кредитов, 
зарабатывали сами и вкла-
дывали в эту студию. Ремон-
тировали, модернизирова-
ли, поднимали… И сегодня 
«Мосфильм» - одна из луч-
ших киностудий в мире. Вот 
тут нам есть чем гордиться. 
Но прошу понять меня пра-
вильно: не ради премий мы 
все это делали. Никто же не 
знал, что нам ее присудят!

- Как в дальнейшем бу-
дет развиваться киносту-
дия «Мосфильм»?

- Развитие требует прин-
ципиально новых решений, 
решительных шагов для 
того, чтобы добиться ново-
го качества технологических 
процессов. Мы уже ставим 
перед собой столь высокие 
цели, что не всегда можем 
достичь их без участия госу-
дарства. Причем не обяза-
тельно в бюджетном плане, 
а в плане организационных 
действий по дальнейшему 
развитию студии. 

«Пленочная» 
эпоха позади

- Но разве вручение Го-
сударственной премии не 
является впечатляющей 
поддержкой вашего дела?

- Является, причем ярко 
выраженной поддержкой в 
смысле оценки той работы, 
которой мы занимались. Но 
сейчас на очереди у нас - 
глобальная реконструкция 
«Мосфильма», а это цель ма-
териальная. 

- Вы же стали одной 

из лучших киностудий в 
мире! И сразу - рекон-
струкция?

- Ее необходимость дик-
тует ситуация, сложившая-
ся сегодня на всех крупных 
киностудиях мира. Все они 
строились под кинопле-
ночное производство. Се-
годня пленка ушла, а циф-
ровое кино требует жить 
по-новому. Наступила эра 
цифрового кинематографа, 

а занимаемся мы им в ста-
рых, «пленочных» стенах. 
Эта проблема, подчеркиваю, 
встает не только в России, а 
во всем мире. Так что, по-
радовавшись премии, мы 
вновь возьмемся за работу. 
Легко не будет. Именно для 
таких глобальных проектов 
нам и нужна поддержка го-
сударства. Например, мы 
полагали бы правильным 
построить киноконцертный 
зал на «Мосфильме». Пред-
ставляете, какое количество 
разрешений и согласований 
мы должны будем получить? 
Признание государством 
нашей деятельности важной 

и нужной, конечно, помогло 
бы нам. 

- Карен Георгиевич, вы 
сняли пятнадцать картин. 
Какая из них для вас са-
мая любимая? Или все они 
дороги, как собственные 
дети? 

- Я не могу назвать люби-
мую из тех картин, которые 
снимал. Могу даже при-
знаться, что не все из них 
люблю. Но каждая из них 
имеет ценность. Для меня 
фильм - это часть жизни. 
Ведь работа над картиной 
- это два-три года. Я свою 
жизнь измеряю картинами: 
когда снимал одну - женил-
ся, другую - родилась дочь, 
третью - родился сын.

Помню, 
что было 
во время 
«Снов»

- Помните ли, что случи-
лось, когда вы снимали, 
например, «Всадника по 
имени Смерть»?

- Не помню: это не самая 
любимая моя картина. Хотя 
там есть сцены, которые 

удались. Зато помню, что, 
когда выпускал «Сны», ро-
дился сын Иван.

- Позвольте напомнить 
вам еще одну дату: ровно 
двадцать пять лет назад на 
экраны вышел ваш «Город 
Зеро» - фильм, где герой 
никак не мог вырваться из 
засасывающего его, по-
добно болоту, окружения. 
Вы были одним из тех, кто 
попытался показать всю 
жуть жизненного застоя. 
Как вы сегодня думаете: 
стоило ли нам бежать из 
города Зеро?

- Во-первых, под этим го-
родом я вовсе не подразу-
мевал Советский Союз, как 
многие думают. А во-вторых, 
из города Зеро никому не 
уйти, вырваться из него 
нельзя. Чем старше я ста-
новлюсь, тем все больше 
убеждаюсь в том, что любое 
человеческое общество, в 
любой стране и в любое вре-
мя, - это город Зеро. Нельзя 
бежать из него, нельзя об-
рести абсолютную свободу, 
но можно и нужно найти в 
нем свое правильное место. 
Такое место, где существо-
вание человека становится 
осмысленным и достойным.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото ИТАР-ТАСС
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«Не могу назвать любимую 
из тех картин, которые снимал. 
Могу даже признаться, что не все 
из них люблю. Но каждая из них 
имеет ценность. Для меня фильм - 
это часть жизни. Ведь работа 
над картиной - это два-три года. 
Я свою жизнь измеряю картинами: 
когда снимал одну - женился, 
другую - родилась дочь, 
третью - родился сын».

СЛОВО  -
ЛАУРЕАТУ

Теперь
Карен Георгиевич 
займется 
реконструкцией 
«Мосфильма»



34 17 июня 2013 года Спорт

Аршавин не должен рассчитывать на зенитовскую зарплату

Джорджевич, как и Канунников, получит практику в другом клубе Премьер-лиги

Кот 
без мешка

«Зенит» давно перерос 
футболиста по фамилии 

Аршавин

АНДРЕЙ Аршавин приле-
тел в Петербург. Говорят, 
покинул полюбившийся 
ему Лондон не просто так. 
Хочет, мол, Андрей Сер-
геевич трудоустроиться 
в свой бывший клуб, где 
до поры до времени был 
любимцем публики. Но 
вот только та пора, как и 
то время, давно прошла. 
«Зенит» давно перерос Ар-
шавина.

ИСХОДНЫЕ данные не 
впечатляют. 32-летний фут-
болист совершенно без 
игровой практики, зато ре-
гулярно попадавший на Ту-
манном Альбионе во всякие 
скандальные истории. Арша-
вин ехал туда за статусом су-
перзвезды, а вернулся отту-
да персонажем комическим. 
Или, если хотите, трагико-
мическим, ведь так загубить 
свой несомненный талант 
надо еще суметь.

Кое-кто считает, что сей-
час Аршавин - кот в мешке. 
Но это только для тех, кто 
давно уже не видел, как он 
играет в футбол. Хотя соб-
ственно футбол давно на-
ходится для Андрея явно не 
на первом месте. А может, и 
не на десятом. В противном 
случае он давно бы предпо-
чел восстановить репутацию 
в любом клубе средней руки, 

а не держаться до последне-
го за арсенальскую зарплату. 
Так что Аршавин нынче - кот 
без мешка. Такой, образно 
говоря, ленивый кот, жела-
ющий съесть мышку, но при 
этом не ударить лапу о лапу 
для ее поимки. То есть зар-
плату большую он хочет, а 
вкалывать ради нее до седь-
мого пота - вряд ли. И этим, 
в частности, отличается не в 
лучшую сторону от украинца 
Анатолия Тимощука.

Понятно, что с таким Арша-
виным, пусть и ставшим сво-
бодным агентом, контракт 
«Зениту» подписывать нель-
зя. Атмосфера в коллективе 
и так, мягко говоря, далека 
от совершенства - от не-
скольких потерявших моти-
вацию товарищей неплохо 
бы избавиться, заменив их 
на голодных до побед ребят. 
А тут еще и такой сытый «эле-
мент», как Аршавин, который 
вспомнил о патриотизме, 
только когда приспичило. И 
наверняка не готов играть 
бесплатно или почти бес-
платно ради возвращения 
былой репутации. 

Конечно же, Андрей хочет 
денег. И он наверняка где-
нибудь их получит. Возмож-
но, в Азербайджане или на 
Ближнем Востоке или даже в 
России. Но только, будем на-
деяться, не в «Зените». Сюда 
не надо приезжать доигры-
вать - сюда надо приезжать 
играть.

Константин МАЛИНИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 
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Всех - в Сибирь!
Лука Джорджевич уже перешел в «Томь». 

Кто следующий?

МОЛОДЕЖНЫЕ фут-
больные междусобойчи-
ки, конечно, полезны на 
определенном этапе, но 
явно не способны помочь 
пробиться в главную зе-
нитовскую команду. Ра-
сти дальше можно, только 
сражаясь на поле с му-
жиками. Поэтому «Зенит» 
и собирается возродить 
официальный фарм-клуб, 
который будет играть в 
зоне «Запад» второго ди-
визиона. А для особо про-
двинутых молодых по-
явился и вовсе шикарный 
вариант - сыграть в Пре-
мьер-лиге за неформаль-
ный фарм-клуб. Таковым, 
похоже, становится для 
«Зенита» вернувшаяся в 
российскую элиту «Томь». 

С Давыдовым 
лучше

Финансовые проблемы у 
«Томи» вроде как остались в 
прошлом. С бюджетом чуть 
ли не в 1 миллиард 200 мил-
лионов рублей (эту сумму, 
правда с чужих слов, озвучил 
теперь уже бывший настав-
ник «Амкара» Рустем Хузин, 
уступивший свое место Ста-
ниславу Черчесову) «Томь» 
вполне способна избежать 
участи команды-лифта. А по-
мочь ей в этом постарается 
в роли рулевого экс-главный 
тренер питерской «моло-
дежки» Анатолий Давыдов. 
Естественно, Анатолий Вик-
торович совсем не прочь 

укрепить состав бывшими 
подопечными.

Такое сотрудничество вы-
годно всем - «Томь» получает 
перспективных футболистов, 
а «Зенит» предоставляет им 
игровую практику на уровне 
Премьер-лиги, причем под 
руководством хорошо знако-
мого им специалиста.

- У нас замечательные от-
ношения с петербургским 
клубом. И мы надеемся уве-
личить группу игроков из 
«Зенита», - недавно заявил 
губернатор Томской области 
и одновременно президент 
«Томи» Сергей Жвачкин. 

Луку пишем, 
остальные - 

в уме

Все верно, уже по ходу 
прошлого сезона «Томь» уси-
лилась юными воспитанни-
ками Давыдова - защитни-
ками Денисом Терентьевым 
и Ильей Зуевым, а также 
полузащитником Евгением 
Башкировым. Всей трои-
цей в Томске, судя по всему, 
довольны. А под началом 
досконально знающего их 
сильные и слабые стороны 
Давыдова ребята наверняка 
еще способны прибавить.

 Как должен прибавить и 
Лука Джорджевич - 18-лет-
нее черногорское дарова-
ние. Паренек, хоть и провел 
несколько матчей за главную 
команду «Зенита», пока объ-
ективно сыроват. И именно в 
аренде в «Томи» ему в этом 
сезоне предстоит пройти 
свои футбольные универси-
теты. Тренерский штаб Да-
выдова в ближайшее время 

должен усилить и тренер 
вратарей «молодежки» Юрий 
Окрошидзе, наверняка мы 
увидим в Томске и еще пару-
тройку воспитанников Анато-
лия Викторовича. Которые, 
если проявят себя в аренде и 
наберутся опыта, возможно, 
потом получат шанс и в «Зе-
ните».

Взрослый 
фарм

«Зенит-2», который должен 
возглавить Владислав Ради-
мов, ступенька более низкая. 
Но от того не менее полез-
ная. Поскольку поможет ре-
шить застарелую проблему 
возмужания футболистов. 
Дать шанс тем, кто раскры-
вается не в 20 лет, а чуть поз-
же. 

Раньше эти парни были вы-
нуждены после «молодежки» 
плыть по бурной реке рос-
сийского профессионально-
го футбола самостоятельно. 
Получалось не очень - мно-
гие не находили себя, завер-
шали карьеру. 

Теперь же у них будет до-
полнительное время на со-
вершенствование, к тому же 
не где-нибудь в отдаленных 
уголках России, а в родном 
городе, в комфортной пси-
хологической обстановке. 
Да еще и с подготовкой, вы-
строенной по системе «Зе-
нита». Глядишь, с такими 
официальными и не очень 
фарм-клубами «Зенит» вско-
ре сможет похвастаться не 
только громкими трансфе-
рами, но и доморощенными 
звездами.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Интерпресс



Светло ли 
будущее?

Кого можно выделить 
в нынешней молодежной 

сборной

«Дело - в технике»
Александр Тарханов объяснил 

причины провала нашей «молодежки»

ДАЖЕ в проигравшей 
команде есть личности. 
«Смена» представляет пя-
терку главных наших на-
дежд.

Алан ДЗАГОЕВ
Вообще-то, Алан в свои 22 

года уже давно не будущее, 
а настоящее первой сбор-
ной. Год назад на взрослом 
Евро он вообще стал луч-
шим футболистом россий-
ской команды. Но возмож-
но, успехи вскружили игроку 
ЦСКА голову - немотивиро-
ванная грубость и срывы на 
поле, отсутствие игровой 
дисциплины. Фабио Капелло 
явно не зря упрятал в воспи-
тательных целях талантливо-
го атакующего полузащит-
ника в запас. Дзагоеву надо 
быстрее взрослеть. Хотя, 
попав в команду Николая Пи-
сарева словно с корабля на 
бал, Алан в Израиле сразу же 
стал ее лидером.

Максим ГРИГОРЬЕВ
Ровесник Дзагоева, но за-

явил о себе во взрослом фут-
боле гораздо позже. Однако 
к настоящему моменту за его 
плечами два полных сезо-
на в Премьер-лиге и отнюдь 
не провальный дебют в на-
циональной команде. Паре-
нек приглянулся Капелло во 
многом как раз за свою ра-
ботоспособность, а значит, 
перспективы дальнейшего 
роста полузащитника «Локо» 
весьма неплохи.

Тарас БУРЛАК
Марафонский переходный 

сезон удался центрально-
му защитнику «Локомотива» 
лучше, чем предыдущий. Из-
за не самой стабильной игры 
он частенько оказывался в 
запасе, в первой сборной по-

теряли к нему появившийся 
при Дике Адвокаате интерес. 
Однако в «молодежке» его 
авторитет был непререкаем, 
недаром Николай Писарев 
доверил Тарасу капитанскую 
повязку. Конечно, на Евро-
2013 Бурлак, как и его парт-
неры, не избежал грубых 
ошибок, но это не значит, что 
на нем надо ставить крест.

Олег ШАТОВ
Чтобы оценить талант это-

го парня, достаточно вспом-
нить - полтора года назад 
за Шатова сражались ЦСКА 
и «Анжи». Махачкалинцы то 
сражение выиграли - и не 
прогадали: даже небольшие 
травмы не помешали ата-
кующему хавбеку более по-
ловины матчей выходить в 
стартовом составе Гуса Хид-
динка. За сборную России 
забил первый гол уже через 
20 минут после своего де-
бюта. Резкость и хорошие 
физические данные этого 
атакующего полузащитника 
позволяют надеяться, что он 
вырастет в неординарного 
футболиста

Денис ЧЕРЫШЕВ
Воспитанник мадридского 

«Реала» провел Евро-2013 не 
так ярко, как ожидалось, но 
все же один гол забил. Ода-
ренному нападающему пока 
не хватает опыта междуна-
родных матчей, однако же-
лания совершенствоваться 
у него хоть отбавляй. «Как ты 
подойдешь к делу, такой ре-
зультат и будет. Футбол дол-
жен быть на первом месте! 
Будем работать дальше», 
- отметил после турнира Че-
рышев. Все правильно: глав-
ное Денису - не слушать ди-
фирамбы, а извлекать уроки 
из ошибок.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото 
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МОЛОДЕЖНАЯ сборная 
России на чемпионате Ев-
ропы в Израиле проиграла 
все три матча - испанцам, 
голландцам и немцам. 
Стал ли провал «молодеж-
ки» неожиданным или за-
кономерным? «Смена» по-
беседовала на эту тему с 
бывшим игроком сборной 
СССР и тренером сборной 
России, экс-главным тре-
нером московского ЦСКА 
Александром Тархано-
вым.

Уставали 
из-за брака

- Чем вы объясните не 
самый, мягко говоря, ра-
достный итог выступле-
ния нашей команды? Во 
всем виновато попадание 
в «группу смерти»?

- Действительно, сопер-
ники нам попались сильные, 
но «групп смерти» на моло-
дежном уровне не существу-
ет. Со всеми можно играть, 
пусть среди тех же испанцев 
или голландцев немало фут-
болистов «молодежки» вы-
ступают на высшем уровне, 
у нас же, пожалуй, только 
Дзагоев, а остальные лишь 
на подхвате… Но, главное, 
молодые россияне уступают 
сверстникам из других стран 
как в техническом плане, так 
и в тактике ведения игры. 
В детских школах тренеры 
не работают с ребятами, не 

прививают чувства мяча. 
Как следствие, на Евро наши 
медленно как обрабатывали 
мяч, так и выходили из обо-
роны. Не было темпового 
футбола, что, впрочем, про-
блема не только «молодеж-
ки», но и большинства ко-
манд нашей Премьер-лиги. 

- Создавалось впечатле-
ние, что команды не хвата-
ло на все 90 минут. Полу-
чается, и физподготовка 
хромала?

- Здесь как раз все в по-
рядке: физподготовке в Рос-
сии уделяют внимания, по-
жалуй, даже больше, чем в 
Европе. Просто физическую 
форму игроков нельзя рас-
сматривать отдельно от тех-
нико-тактических действий. 
А наши ребята, поскольку 
допускали много брака, за-
трачивали на поле слиш-
ком много усилий. Вот им и 
приходилось бегать больше 
оппонентов, отчего, понят-

ное дело, быстрее накаты-
вала усталость. Кроме того, 
они постоянно находились 
в напряжении, боялись про-
играть.

- А как вам жалобы на то, 
что судьи красными кар-
точками и пенальти чуть ли 
не убивали нашу сборную?

- Это глупость! Нормаль-
ное судейство. Тренер нем-
цев говорил, что перед тур-
ниром всех предупреждали 
- судить будут строго, без 
поблажек. Так и произошло, 
чрезмерная жесткость сразу 
же пресекалась. Хотя росси-
яне к такой манере арбитров, 
само собой, не привыкли, в 
нашем чемпионате действи-
тельно судят по-другому, жа-
леют…

Есть таланты
- Наставник «молодежки» 

Николай Писарев оценил 
свою работу в целом по-
ложительно. Вы согласны 
с его самооценкой?

- К сожалению, могу от-
метить, что в игре нашей 
сборной не было идеи - как в 
отборочных матчах, так и на 
самом Евро.

- Но валить все на тре-
нера ведь тоже нельзя. 
Может, виноват микро-
климат? Денис Черышев 
в «Твиттере» покритико-
вал подход к делу, Федор 
Смолов - самого Черыше-
ва…

- Возможно, действитель-
но что-то Денису не понра-
вилось в подготовке коман-
ды. Он воспитывался в Евро-
пе, там не принято молчать 
о проблемах… А по поводу 
недостаточных требований 
к себе - это, к сожалению, у 
многих наших футболистов 
проскальзывает. Поэтому, 
наверное, они и не могут за-
играть в ведущих чемпиона-
тах.

- Многим из этих ребят, 
вероятно, предстоит за-
щищать честь страны на 
домашнем ЧМ-2018. За-
щитят?

- Это поколение считаю до-
статочно талантливым. И не 
только Дзагоева, который, 
безусловно, еще отнюдь не 
раскрылся. В свое время я 
того же Игнашевича взял из 
второй лиги, полгода ната-
скивал, а братьев Березуц-
ких считали бесперспектив-
ными… 

Сергей ПОДУШКИН
Фото ИТАР-ТАСС
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У Черышева - европейское воспитание

Тарханов не винит судей 
в бедах сборной

Дзагоев ничем не помог сборной

ЭКСПЕРТИЗА

ХИТ-ПАРАД

Футбол. Чемпионат 
Европы среди молоде-
жи. Групповой этап. Рос-
сия - Испания - 0:1, Россия 
- Голландия - 1:5, Россия - 
Германия - 1:2.

РЕЗУЛЬТАТ 
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В это трудно поверить, но когда-то зенитовские шарфы были 
и красно-белыми

Юрий Павлович помог доказать, что именно Петербург - 
родина российского футбола

Юрий ЛУКОСЯК:
«Всегда будет 

что коллекционировать»
Известный историк футбола знает, какой музей нужен «Зениту»

СПОРТИВНЫЕ, и в част-
ности футбольные, музеи 
- не редкость во многих 
крупных городах. Но в Пе-
тербурге создание клуб-
ного музея «Зенита» пока 
лишь только деклариро-
вано. Зато в первой поло-
вине июня в Выставочном 
центре Санкт-Петербург-
ского отделения Союза 
 художников проходила 
выставка «Зенит» - моя 
судьба». Часть раритетных 
экспонатов для которой 
предоставил известный 
исследователь футбола 
Юрий Лукосяк.

Выставка 
для фундамента

- Юрий Павлович, обще-
известно, что нет ничего 
более постоянного, чем 
временное. Но могут ли 
стать полноценной заме-
ной музею такие выставки, 
как «Зенит» - моя судьба»?

- Пока не завершено стро-
ительство арены на Крестов-
ском острове, где планиру-
ется стационарный музей, в 
создании постоянной экспо-
зиции смысла нет. Посколь-
ку в музее все должно под-
страиваться под реальные 
объемы помещения. Вместе 
с тем еще в прошлом году 
мы разговаривали с пред-
ставителями «Зенита» на 
тему организации времен-
ных выставок. Считаю, это 
очень полезное начинание. 
Так как помогает втянуться 

в музейный  процесс и сбли-
зить руководство клуба с 
коллекционерами. Для меня 
эта выставка - память о за-
мечательном коллекционере 
значков Иване Хартияне, ко-
торый не дожил до ее начала 
буквально несколько дней. А 
вообще именно сейчас бла-
годаря таким экспозициям и 
закладывается в плане пси-
хологии фундамент будуще-
го музея.  

- Наверное, один из са-
мых популярных клубных 
музеев - у «Барселоны». 
Вам бы хотелось, чтобы в 
Петербурге переняли ка-
талонский опыт?

- Барселонский музей 
действительно ослепляет. 
Прежде всего огромным ко-
личеством разнообразных 
призов. Но не только - он, как 
и другие современные спор-
тивные музеи, выигрышно 
смотрится за счет подсвет-
ки, сменных витрин, видео-
мониторов с архивными 
фо тографиями и полезной 
информацией. Считаю, «Зе-
ниту» в музее просто необхо-
димо поставить аналогичные 
видеомониторы. Однако с 
точки зрения организации 
мне ближе музей не в Барсе-
лоне, а в Хельсинки. Там он 
находится под одной крышей 
со спортивным архивом и 
библиотекой. Музей должен 
быть местом общения. 

Дискуссия 
с Колосковым
- Чем зенитовский му-

зей должен выделяться на 
фоне других?

- Прежде всего нам надо 
уйти от совершенно непра-

вильного слогана «Один 
город - одна команда». Мы 
должны эксплуатировать 
тезис: «Петербург - родина 
отечественного футбола, а 
«Зенит» - флагман город-
ского футбола». Между про-
чим, в 1997-м, когда отме-
чали столетие российского 
футбола, мне, в частности, 
пришлось серьезно дис-
кутировать с занимавшим 
тогда пост президента РФС 
Вячеславом Колосковым. 
Он прочитал в одной кни-
ге, что якобы зачинателями 

этой игры в стране были ан-
гличане с мануфактуры из 
Орехово-Зуева. С большим 
трудом его убедили и отбили 
кандидатуру Георгия Дюпер-
рона как основоположника 
российского футбола. Вооб-
ще для меня крайне важно, 
чтобы история «Зенита»  не 
начиналась, что называется, 
на пустом месте. Поэтому я и 
предоставил для нынешней 
выставки архивные докумен-
ты, связанные с зарождени-
ем футбола в нашем городе.

- А не стоит ли уже сей-
час заняться поиском ра-
ритетов для будущего по-
стоянного музея?

- Считаю, к примеру, надо 

обязательно максимально 
полно отразить победу в Куб-
ке СССР-1944, ни в коем слу-
чае не забыв и про блокад-
ные матчи, которые являлись 
ярким символом борьбы, 
веры в будущую победу над 
фашистами. Поговаривают, 
что за победу в Кубке давали 
памятный знак, а также вы-
пускалась программка, кото-
рая якобы сразу же пошла на 
самокрутки. Если эти рари-
теты все же удастся отыскать 
и купить, это станет большим 
плюсом для будущего музея.

Приятно 
прикоснуться 

к истории
- Кто, как вы думаете, 

будет посещать такой му-
зей?

- Увы, для нынешних 
школьников и студентов би-
леты на футбол стоят слиш-
ком дорого. Надеюсь, такие 
выставки оторвут ребят от 
телевизоров и вернут им 
любовь к настоящему фут-
болу. Там, глядишь, и арену 
на Крестовском достроят, а 
цены на билеты станут более 
демократичными.

- А много ли молодежи 
среди коллекционеров? 
Ведь нынче времена изме-
нились, и занятие это ста-
ло весьма затратным…

- Ничего подобного! Кол-
лекционирование - не такое 
и дорогое удовольствие. 
Ведь не обязательно начи-
нать с редких экземпляров, 
можно втягиваться посте-
пенно - с газетных вырезок, 
программок… Знаю об этом 
не понаслышке: я занима-
юсь коллекционированием с 
1959 года. Что касается пре-
емственности поколений, то 
настоящих коллекционеров 
было не так и много во все 
времена. Но сейчас они в 
Петербурге, поверьте, есть. 
Лично мне особо симпати-
чен Дима Скрябин - очень 
достойный человек.

- В последние годы 
электронные носители 
все больше вытесняют 
традиционные бумажные. 
Не боитесь, что вскоре и 
коллекционировать-то бу-
дет нечего?

- Понимаю, жизнь меняет-
ся. Но все же какие-то атри-
буты для коллекционирова-
ния должны остаться. Это 
как вещественные доказа-
тельства - зачем верить на 
слово, лучше прикоснуться, 
потрогать, понюхать, сопри-
коснуться с историей. Лично 
мне хочется дышать газет-
ной бумагой, старой книж-
кой, а Интернет считаю по-
лезным только в качестве пу-
теводителя. Каждый человек 
в детстве что-либо коллек-
ционировал. Только у кого-то 
увлечение продлилось всего 
несколько дней, а у кого-то - 
всю его жизнь.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Святослава АКИМОВА

ВЗГЛЯД  
В ПРОШЛОЕ

«Коллекционирование - 
не такое и дорогое удовольствие. 
Ведь не обязательно начинать 
с редких экземпляров, можно 
втягиваться постепенно - с газетных 
вырезок, программок… 
Знаю об этом не понаслышке: 
я занимаюсь коллекционированием 
с 1959 года».



В СЛЕДУЮЩЕМ сезо-
не состав питерского СКА 
изменится значительно. 
Но пойдет ли столь гло-
бальная перестройка на 
пользу? Поможет ли взять 
ускользающий из года в 
год Кубок Гагарина? Или 
очередная смена коней на 
переправе приведет к не-
гативным последствиям?

Эх, лимит...
По окончании сезона ге-

неральный менеджер СКА 
Алексей Касатонов, казалось 
бы, успокоил хоккеистов.

- Нам нет смысла менять 
команду. Те игроки, которые 
приняли систему, приняли 
требования тренера Юкки 
Ялонена, должны остаться, 
- заявил тогда Алексей Вик-
торович.

Не забыв, правда, доба-
вить, что армейцы будут уси-
ливаться. Что ж, видимо, си-
стему Ялонена приняли, мяг-
ко говоря, не все. На дворе 
только середина июня, а СКА 
уже расстался без сожале-
ния почти с полутора десят-
ками хоккеистов. 

Причем есть и откровен-
ные неожиданности. Речь 
в первую очередь о транс-
ферах Ивана Непряева и 
Федора Федорова в ЦСКА. 
Все-таки при не самой вы-
сокой результативности эти 
мощные нападающие имели 
свои козыри, умело таскали 
рояль. Помнится, несколько 
лет назад армейцы не стали 
удерживать не самого яр-
кого, зато очень полезного 
нападающего Константина 
Горовикова. А тот возьми да 
и внеси немалый вклад в две 

последние победы москов-
ского «Динамо» в Кубке Гага-
рина. За несколько месяцев 
стал в Питере своим и Ми-
хаил Варнаков, но сохранить 
его почему-то не захотели. 

Вот уход Теему Рамстедта 
и Петра Прухи был предска-
зуем. По нынешнему регла-
менту в командах КХЛ может 
быть только пять легионе-
ров, а в межсезонье состав 
пополнили чехи Александер 
Салак и Роман Червенка. 
Пруха с Рамстедтом объек-
тивно проигрывали конку-
ренцию Тони Мортенссону, 
Патрику Торесену и Кевину 
Даллмэну. 

Цель № 1
Наверняка вся нынешняя 

трансферная политика клу-
ба проводится с одобрения 
Ялонена. Финский тренер 
в декабре не мог создавать 
команду «под себя», ему 
пришлось работать с теми, 
кто был под рукой. Так что 
было понятно: в межсезо-
нье без ярких новичков не 
обойдется. Объективно СКА 
меняет хороших хоккеистов 
на очень хороших и в целом 
становится сильнее. Правда, 

пока только на бумаге - при-
обретенным звездам сперва 
надо прижиться в СКА. 

Как, например, прижился 
Виктор Тихонов. Внук вели-
кого тренера в плей-офф 
проявил себя настоящим ли-
дером. Поэтому его потеря 
действительно может стать 
существенной пробоиной. 
Касатонов уверяет: Тихонов 
хочет продолжать карьеру в 
СКА, пусть нового контракта 
до сих пор нет.

В любом случае трансфер-
ная лихорадка еще далеко не 
закончена - СКА для полно-
го комплектования состава 
должен подписать еще по 
парочке защитников и напа-
дающих. Но цель № 1, безу-
словно, - это вратарь Сергей 
Бобровский, признанный на 
днях лучшим голкипером се-
зона в НХЛ. По слухам, само-
му перспективному россий-
скому вратарю предложен 
контракт на 8 - 10 миллионов 
долларов в год. Сам хокке-
ист и его агент признают: 
они всерьез рассматривают 
предложение от СКА. А Бо-
бровский - это по определе-
нию полкоманды… 

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА

СКА в межсезонье
УШЛИ. Вратари. Касутин («Северсталь»). Защитники. 

Воробьев («Торпедо»), Осипов («Ак Барс»), Первышин 
(ЦСКА). Нападающие. Артюхин («Атлант»), Афиногенов 
(«Витязь»), Варнаков, Пруха, Клименко («Северсталь»), 
Монахов («Северсталь»), Непряев (ЦСКА), Рамстедт 
(«Лев»), Рыбин («Витязь»), Ф. Федоров (ЦСКА).

ПРИШЛИ. Вратари. Салак («Фэрьестад», Швеция). За-
щитники. Рясенский (ЦСКА). Нападающие. Щипачев, Ке-
тов (оба - «Северсталь»), Скачков («Ак Барс»), Тихомиров 
(«Витязь»), Червенка («Калгари», НХЛ).

ТУДА-ОБРАТНО

Игры 
творческих 

деятелей
«Смена» победила 
на Губернаторском 
теннисном турнире

Коней 
на переправе…

СКА стал сильнее, но пока только на бумаге

В НАЧАЛЕ июня на кортах 
Петербургского теннисно-
го клуба имени В. И. Ники-
форова разгорелись не-
шуточные баталии - за по-
беду в традиционном, уже 
18-м по счету Губернатор-
ском теннисном турнире 
сражались популярные 
артисты, известные биз-
несмены и спортсмены. В 
частности, первая ракетка 
России в парном разряде 
Михаил Елгин, который 
буквально несколькими 
днями ранее выступал не 
где-нибудь, а в Париже 
- на знаменитом «Ролан 
Гаррос».

КСТАТИ, в прошлые годы 
в Губернаторском турни-
ре играли такие звездные 
участники, как олимпийские 
чемпионы по фигурному ка-
танию Евгений Плющенко и 
Александр Жулин, капитан 
сборной России по теннису 
Шамиль Тарпищев, полу-
финалист «Ролан Гаррос» 
Андрей Чесноков. Елгин на 

нынешнем Открытом чем-
пионате Франции в паре с 
Денисом Истоминым до-
шел до второго круга. Но его 
мастерство не помогло по-
бедить на Губернаторском 
турнире-2013. Михаил вме-
сте со своим напарником в 
разряде «профессионал + 
любитель» заняли не первое, 
а всего лишь второе место, 
что свидетельствует о впе-
чатляющем уровне конку-
ренции.

Не менее жаркая борь-
ба разгорелась и во всех 
остальных разрядах, в том 
числе - «Турнире творческих 
деятелей», где упорно сра-
жались актеры и журнали-
сты, включая и редактора от-
дела спорта газеты «Смена» 
Сергея Подушкина. 

В тяжелейшем полуфи-
нальном матче Сергей сло-
мил-таки сопротивление за-
служенного артиста России 
Александра Строева (тот 
реабилитировался, одолев 
в матче за «бронзу» другого 
заслуженного артиста Рос-
сии - Сергея Барковского), а 
в финале сумел забыть о не-
давних травмах, совладать с 
нервами и одержать победу.

Константин МАЛИНИН

3717 июня 2013 годаСпорт

Патрик Торесен за место в составе может не беспокоиться

Общество с ограниченной ответственностью «Агора» (далее - Ор-
ганизатор торгов, ИНН 7733795079, КПП 770901001, адрес для кор-
респонденции: 109544, г. Москва, а/я 111, тел. +7 (495) 978-7882, 
e-mail: torgi@agoratorgi.ru), действующее на основании договора по-
ручения с конкурсным управляющим должника - Общество с ограни-
ченной ответственностью «Фаэтон-Аэро» (197198, г. Санкт-Петербург, 
ул. Красного Курсанта, д. 5/11, ОГРН/ИНН/КПП 1027806868704/7
813115096/781301001) - Лебедем Денисом Игоревичем (является 
членом некоммерческого партнерства «Межрегиональная саморегу-
лируемая организация профессиональных арбитражных управляю-
щих», 109240, г. Москва, Котельническая наб., д. 17, ИНН 7705494552, 
ОГРН 1037705027249), сообщает о том, что торги по продаже иму-
щества ООО «Фаэтон-Аэро» (публикация в газете «Коммерсантъ» 
№ 70 от 20.04.2013 г., сообщение № 77030784750), назначенные 
на 11.06.2013 г., отменены во исполнение Определения Тринадца-
того арбитражного апелляционного суда от 21.05.2013 г. по делу 
№ А56-30457/2009.

ГОСУДАРСТВЕННОЕ КАЗЕННОЕ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ  

ВЫСШЕГО ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ
«РОССИЙСКАЯ ТАМОЖЕННАЯ АКАДЕМИЯ»

САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКИЙ ИМЕНИ В. Б. БОБКОВА 
ФИЛИАЛ РОССИЙСКОЙ ТАМОЖЕННОЙ АКАДЕМИИ

Объявляет конкурсный отбор на замещение 
следующих вакантных должностей 

педагогических работников:

 профессор кафедры управления;
 доцент кафедры административного и таможенного права;
 старший преподаватель кафедры экономики таможенного дела;
 старший преподаватель кафедры правового обеспечения внешне-

экономической деятельности.

При подаче заявления на участие в конкурсе в обязательном порядке 
предоставляются  листок по учету кадров с фотографией, список опу-
бликованных научных трудов, копии диплома о высшем образовании, 
документов, подтверждающих ученую степень и ученое звание, реко-
мендация кафедры. 

Срок подачи заявлений - месяц со дня опубликования.
Адрес Санкт-Петербургского филиала Российской таможенной
академии:
192241, Санкт-Петербург, ул. Софийская, д. 52, лит. А

Справки по телефону (812) 708-71-43

ШАЙ-БУ!

ЗНАЙ   
НАШИХ!
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НАШ МЕТЕОПОСТКРОССВОРДЫ

По горизонтали: 1. Создавшееся поло-
жение, обстановка в какой-нибудь области 
общественной жизни. 6. Воплощение смерти 

у славян. 7. Гидротехническое причальное сооруже-
ние. 8. Определитель телефонного номера. 10. Пер-
сонаж детективов А. Адамова. 11. Брат Геркулеса. 12. 
Древнегреческий зодчий («Дискобол»). 13. Его носят 
в дни скорби. 14. Наивысший процент гарантии. 16. 
Маршрут корабля в один конец. 17. Гребной у парохо-
да. 18. Название игрушек, легко меняющих свой вид.

По вертикали: 1. Механическое соединение раз-
нородного. 2. Недавно построенный район города. 
3. Военно-политическая организация западноевро-
пейских государств. 4. Направление в этике, считаю-
щее пользу основой нравственности и критерием че-
ловеческих поступков. 5. Рычаг управления подачей 
топлива в автомобиле. 8. Задаток. 9. Имя капитана 
Немо в переводе на русский. 15. Горючее полезное 
ископаемое.

По горизонтали: 6. Что благополучно хо-
телось бы осуществить космонавтам после 
выполнения задания? 7. Работник. 8. Запол-

ненный водой изгиб подземного хода, преодолеть 
который можно, только проплыв под водой. 9. Метод 
сбора первичной информации. 11. Тонкий вкус в еде. 
12. Научная дисциплина.

По вертикали: 1. Методы, применяемые для со-
хранения в тайне какой-либо деятельности. 2. Пор-
трет художника, выполненный им самим. 3. Жанр, в 
котором творили И. Крылов и Эзоп. 4. Сооружение 
для перемещения «черного золота». 5. Коллекцио-
нирование книг. 10. Специалист по приготовлению 
пищи.

ОТВЕТЫ
СКАНВОРД

КРОССВОРД 2

По горизонтали: 6. Воз-
вращение. 7. Исполнитель. 8. 
Сифон. 9. Опрос. 11. Гастро-
номия. 12. Минералогия.

По вертикали: 1. Конспи-
рация. 2. Автопортрет. 3. 
Басня. 4. Нефтепровод. 5. 
Библиофилия. 10. Повар.

КРОССВОРД 1

По горизонтали: 1. Конъ-
юнктура. 6. Навь. 7. Пирс. 8. 
АОН. 10. Лосев. 11. Ификл. 
12. Мирон. 13. Траур. 14. Сто. 
16. Рейс. 17. Винт. 18. Транс-
формер.

По вертикали: 1. Кон-
гломерат. 2. Новостройка. 
3. НАТО. 4. Утилитаризм. 5. 
Акселератор. 8. Аванс. 9. Ни-
кто. 15. Торф.

Понедельник, 17 июня Четверг, 20 июня Воскресенье, 23 июня

День +17 День +20 День +24

Ночь +15 Ночь +18 Ночь +19

Давление - 756 мм рт. ст. Давление - 756 мм рт. ст. Давление - 761 мм рт. ст.

Ветер - юго-западный, 4 м/с Ветер - юго-западный, 5 м/с Ветер - северо-западный, 3 м/с

Солнце: восход 4.35, заход 23.23 Солнце: восход 4.35, заход 23.25 Солнце: восход 4.36, заход 23.25

Вторник, 18 июня Пятница, 21 июня УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День +20 День +25

Ночь +16 Ночь +18

Давление - 758 мм рт. ст. Давление - 760 мм рт. ст.

Ветер - западный, 5 м/с Ветер - южный, 4 м/с

Солнце: восход 4.35, заход 23.24 Солнце: восход 4.35, заход 23.25

Среда, 19 июня Суббота, 22 июня ЗДОРОВЬЕ. Возможны психоэмо-
циональные расстройства. Люди 
с бронхолегочными патологиями, 
гипертонией и гипотонией, ве-
гетососудистой дистонией, ате-
росклерозом сосудов головного 
мозга, ишемической болезнью 
сердца, стенокардией могут ис-
пытывать недомогание.

День +20 День +23

Ночь +18 Ночь +18

Давление - 761 мм рт. ст. Давление - 757 мм рт. ст.

Ветер - северо-западный, 2 м/с Ветер - южный, 4 м/с

Солнце: восход 4.35, заход 23.24 Солнце: восход 4.35, заход 23.25

ясно

дождь

переменная 
облачность

пасмурно

гроза
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НЕЗАБЫВАЕМОЕ

18 ИЮНЯ
 124 года назад, в 1889 

году, американец Уильям 
Ричардсон запатентовал 
детскую коляску, уже сильно 
похожую на современную. 
До этого детей катали в кор-
зинках или коробках на трех-
четырех колесах.

19 ИЮНЯ
 56 лет назад, в 1957 

году, в Ленинграде, на пло-
щади Искусств, открыт па-
мятник Пушкину работы 
Михаила Аникушина. Побе-
дившему многочисленных 
соперников на конкурсе про-
ектов памятника Аникушину 

в 1958 году за его работу 
была присуждена Ленинская 
премия.

20 ИЮНЯ 
 132 года назад, в 1881 

году, в Нижнем Новгороде 
заработала первая в России 
линия гражданской теле-
фонной связи длиной 1547 
метров. 

              22 ИЮНЯ
 72 года назад, в 1941 

году, началась героическая 
оборона Брестской крепо-
сти, а вместе с ней - и Ве-
ликая Отечественная война. 
Советские войска освободи-
ли крепость лишь в 1944-м. 

Эта неделя в истории

Праздники недели
Всемирный день защиты 

слонов в зоопарках
20 июня с 2009 года во 

всем мире активно защи-
щают слонов, живущих в 
зоопарках. К сожалению, 
в Ленинградском зоопар-
ке  защищать уже некого. И, 
судя по всему, в ближайшее 
время ситуация не изменит-
ся. Зато тех слонов, которым 
повезло жить в естествен-
ных условиях, мы вполне мо-
жем защитить, в том числе и 
от некоторых зоопарков, 20 
сентября.

Международный 
олимпийский день 

23 июня 1894 года в Пари-
же состоялся международ-
ный конгресс по проблемам 
физического воспитания, на 
котором свой доклад пред-
ставил Пьер де Кубертен. 
В результате конгресс одо-
брил его предложение о 
возрождении Олимпийских 
игр, первые из которых и со-
стоялись в 1896 году. А те-
перь вот и до Сочи-2014 до-
жили. Так что есть повод для 
праздника.

БЫЛ БЫ ПОВОД...

Спонсор рубрики 
общество с ограниченной ответственностью реклама



Хозяин квартиры откры-
вает дверь. На пороге сто-
ят двое и говорят:

- Леопарды пришли на 
водопой!

Хозяин спокойно отвеча-
ет:

- А, опять шпионы, вам 
этажом выше!

Про шпионов

Стр. 5

             

- Вы слышали, рабочий 
на заводе хочет создать 
лейбористскую партию? 
И тогда будут управлять 
страной те, кто реально в 
ней трудится и работает в 
поте лица. 

- Гастарбайтеры, что ли?
Про мигрантов

Стр.  8 - 9

             

Мужик со слезами на гла-
зах обнимает свою маши-
ну, целует капот, дверцы, 
решетку радиатора.

Сосед его спрашивает:
- Продаешь, что ли?
- Да нет, жена права по-

лучила! 
Что происходит 

на отечественном 
авторынке

Стр. 12

             

 «Формула-1». Один зри-
тель спрашивает другого:

- Почему они едут так бы-
стро?

- Разве непонятно? Тот, 
кто приедет первым, полу-
чит приз!

- Он-то получит. А осталь-
ные куда торопятся?

О самых знаменитых 
гоночных автомобилях

Стр. 29

             

Официант - кинозвезде:
- Вы знаете, я где-то вас 

видел.
- Может быть, в кино?
- Может быть. А вы какой 

кинотеатр посещаете?
О лучших киноролях 

Стр. 31

             

Один тренер по плава-
нию - другому: «Что-то я не 
пойму: он так нетехнично 
плывет или так технично 
тонет?»

О новом шоу Первого 
канала

Стр. 31

             

Семен возвращается 
домой со службы. Жена 
встречает его радостным 
восклицанием:

- Наш сын заработал се-
годня свои первые деньги!

- Да? Как же?
- Продал твою коллекцию 

марок.
О коллекционерах 

футбольной атрибутики

Стр. 36

СМЕХО-
НАВИГАТОР

КАМЕРА СМОТРИТ В МИР

ОВЕН. Подведя итоги своей 
бурной деятельности, Овны 
наверняка останутся до-
вольны собой - ведь сейчас 
они достигли таких карьер-

ных высот, что выше, кажется, уже и не-
куда. Поэтому в ближайшие дни надо 
срочно выбрать новые цели.

ТЕЛЕЦ. Вернувшись из от-
пуска, Телец обнаружит, что 
в его отсутствие никаких 
катаклизмов и катастроф 
не произошло. Хотя он был 

уверен, что без него мир рухнет. Не рух-
нул. Так что можно смело продолжать 
отдыхать всю ближайшую неделю.

БЛИЗНЕЦЫ. Решив изме-
нить все вокруг, Близне-
цы почему-то забудут про 
себя. Им кажется, что они 
- идеальны. А стоит копнуть 

поглубже, и выяснится, что и в себе 
есть что поправить. Да и близкие могут 
подсказать, если самим не догадаться. 

РАК. Про плохое настро-
ение можно забыть - все 
задуманное будет испол-
няться как по мановению 
волшебной палочки. И Раку 

стоит поторопиться с формулировкой 
желаний - на этой неделе они точно 
сбудутся.

ЛЕВ. Финансовые трудно-
сти продолжаются. И как 
Лев ни старается, победить 
их у него не получается. На 
этой неделе ситуация оста-

нется прежней. Зато на личном фронте 
все будет просто отлично.

ДЕВА. Наконец пришло вре-
мя получать дивиденды. И 
не только от работы, но и от 
усилий, потраченных на по-
мощь окружающим, которые 

решат поблагодарить Деву. Но надо 
быть начеку, так как благодарность эта 
может выйти за рамки разумного.

ВЕСЫ. Перемен ждать не 
стоит. Все будет тихо и спо-
койно, что как раз больше 
всего и не нравится Весам. 
Им нужны страсти, а их все 

нет. Но тут уж как у всех - полоса белая, 
полоса не белая… Эту неделю нужно 
просто пережить. Тихо.

СКОРПИОН. На судьбу на-
дейся, а сам не плошай. В 
ближайшие дни эта народ-
ная мудрость должна стать 
девизом Скорпиона. Ему 

надо взять в руки как свою судьбу, так 
и судьбы людей, от него зависящих. 
Иначе может случиться жизненная ка-
тастрофа с тяжелыми последствиями.

СТРЕЛЕЦ. Пора перестать 
отсиживаться в сторонке и 
срочно начать действовать. 
Причем чем жестче, тем 
лучше. А то окружающие 

все-таки сядут вам на голову. Так что не 
надо с ними церемониться - себе доро-
же выйдет.

КОЗЕРОГ. Уехать от самого 
себя, как известно, невоз-
можно. Ну а просто уехать 
очень даже реально. И Ко-
зерогу стоит озаботиться 

этим вопросом, тем более что время и 
финансовые возможности позволяют. 
Главное - не ошибиться с попутчиками. 

ВОДОЛЕЙ. Считая всех 
окружающих глупее себя, 
Водолей сильно рискует 
оказаться в одиночестве. 
Поэтому надо срочно ме-

нять тактику общения и, может быть, 
даже на какое-то время прикинуться не 
тем, кто он есть на самом деле.

РЫБЫ. Мечты об отдыхе 
вполне могут осуществить-
ся, если Рыбы успеют к кон-
цу недели сделать все на-
меченное. Если же не успе-

ют, то и расстраиваться не стоит - дела 
вполне можно и отложить. А вот отдых 
откладывать не стоит.

АСТРОПРОГНОЗ НА НЕДЕЛЮ

Фото Интерпресс

До встречи!17 июня 2013 года40
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